
Праздник со слезами на глазах
13 мая в пятый раз прошёл «День СГУ в 
Парке Победы». Традиционно в празднике 
принимают участие студенты, сотрудники 
университета, почётными гостями стано-
вятся ветераны Великой Отечественной  
войны, с удовольствием приходят на тор-
жество жители города.

Праздник открылся концертом в честь Великой По-
беды. Под звуки музыки и пение птиц, в сиянии сол-
нечного дня со сцены звучали стихи и слова благодар-
ности героям войны за мирное небо.

Собравшихся поздравил ректор СГУ, профессор 
А.Н. Чумаченко: «В Победу страна вложила все силы, 
университет тоже внёс свой посильный вклад. Сотни 
студентов и сотрудников СГУ ушли на фронт безвоз-
вратно. Люди сдавали кровь в госпиталях, собирали 
деньги на военные нужды». Главное достижение воен-
ных лет, по словам Алексея Николаевича, – продолже-
ние обучения студентов. За четыре года войны в вузе 
было подготовлено 1250 специалистов.

От Правительства Саратовской области на празд-
нике выступила министр молодёжной политики, спор-

та и туризма Н.Б. Брилёнок. Проведение «Дня СГУ 
в Парке Победы» – хорошая традиция, которая ста-
новится визитной карточкой университета. «Хочу по-
здравить с праздником всех ветеранов, саратовцев и 
студентов. Счастья вам, успехов во всём!»

О своём боевом пути младшим поколениям рас-
сказал ветеран Великой Отечественной войны 
В.А. Макаров. В свои 95 лет он по-прежнему в строю 
и чувствует себя более юным в кругу молодёжи. Объ-
явление о войне застало Виктора Александровича 
в боевом полку в Белоруссии. В рядах Советской 
армии он освобождал Румынию, Болгарию, Югосла-
вию, Австрию, Эстонию от фашистских захватчиков. 
Трогательно прозвучали из уст героя войны слова о 
возвращении в семью, которая встречала его со сле-
зами счастья и благодарности за Победу.

Память погибших в годы войны все участники меро-
приятия почтили минутой молчания, затем прошла це-
ремония возложения цветов к Вечному огню.

На главной сцене Парка Победы проходил празднич-
ный концерт, подготовленный артистами Студенческого 
клуба СГУ. В их исполнении звучали знакомые песни во-
енных лет: «На безымянной высоте», «Журавли», «Алё-
ша» и, конечно же, «гимн» праздника – «День Победы».

Советом студентов и аспирантов СГУ при под-
держке управления организации воспитательной ра-
боты со студентами была организована конкурсная 
и развлекательная программа на территории всего 
парка. Традиционными в программе стали «Город-
ки», «Стрельба из лука», «Письмо солдату». Впер-
вые в этом году были презентованы площадки новых 
клубов по интересам.

В конкурсах приняли участие и представители ру-
ководства университета. Так, ректор А.Н. Чумаченко 
и президент Л.Ю. Коссович постреляли из лука, а 
проректор по воспитательной и социальной работе 
И.Г. Малинский проверил меткость в тире от клуба 
исторической реконструкции «Университетская за-
става».

Участники «Дня СГУ» смогли узнать и о Парке По-
беды. Студенты-международники ИИиМО проводили 
мини-экскурсии, рассказывая об устройстве и возмож-
ностях боевой техники.

По всеобщему признанию, в этом году «День СГУ в 
Парке Победы» получился ещё более масштабным, чем 
раньше.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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РеКтоР СГУ Стал УчаСтниКом 
оБСУждения СиСтемы аттеСтации 

наУчных КадРоВ
В Нижегородском государственном университете состоялось 

региональное совещание по приоритетным задачам совершен-
ствования системы аттестации научных кадров с участием пред-
ставителей федеральных органов исполнительной власти, высших 
учебных заведений, научных учреждений и других организаций.

Заместитель министра образования и науки России Л.М. Ого-
родова рассказала собравшимся о новой модели подготовки и 
аттестации научных и научно-педагогических работников, в 
рамках которой дипломы о присвоении учёной степени выдают 
ведущие вузы или научные организации.

Председатель Высшей аттестационной комиссии Минобрнауки 
России В.М. филиппов доложил об основных принципах оптими-
зации сети диссертационных советов, а заместитель директора 
Департамента аттестации научных и научно-педагогических работ-
ников министерства С.И. Пахомов рассказал о результативности 
деятельности сети диссертационных советов Приволжского феде-
рального округа.

Ректор СГУ, профессор А.Н. Чумаченко в своём докладе согла-
сился с Людмилой Михайловной в том, что начинать модерниза-
цию системы работы диссертационных советов следует с уровня 
самих научных организаций и высших учебных заведений. Алексей 
Николаевич сообщил, что представитель Саратовского универси-
тета вошёл в состав рабочей группы Ассоциации ведущих универ-
ситетов по подготовке предложений по апробации новой модели 
государственной аттестации научных и научно-педагогических 
работников. В заключение своего выступления А.Н. Чумаченко 
отметил, что вузам предстоит выполнить масштабную работу, за 
качество которой мы в ответе не только перед сегодняшним на-
учным сообществом, но и перед будущими поколениями.

СГУ ПодПиСал мемоРандУм о Создании 
УниВеРСитетСКой лиГи одКБ

Саратовский государственный университет вошёл в Университетскую 
лигу Организации договора о коллективной безопасности.

Представители академического сообщества подписали меморандум 
о сотрудничестве на учредительной конференции Университетской лиги 
государств-членов ОДКБ, прошедшей в екатеринбурге. Саратовский уни-
верситет на встрече представляли президент Л.Ю. Коссович и начальник 
управления международного сотрудничества и интернационализации 
Д.Н. Конаков.

Главная цель лиги – консолидация интеллектуальных сил и коорди-
нация действий для наиболее полного и успешного сотрудничества госу-
дарств-членов ОДКБ. Влиться в состав лиги в качестве ассоциированных 
участников могут не только университеты, но и организации, предприятия 
и структуры стран ОДКБ, деятельность которых связана с безопасностью.

Главный орган лиги – Высший совет, которым руководит генеральный 
секретарь ОДКБ Н.Н. Бордюжа. Президентом лиги выбран ректор Ураль-
ского государственного экономического университета М.В. фёдоров.

Сейчас в рамках лиги формируются институты безопасности, созда-
ние которых обсудили на сессии Высшего совета. Каждый институт будет 
возглавлять определённый вуз. Президент Саратовского университета, 
профессор Л.Ю. Коссович рассказал коллегам, что одно из приоритетных 
направлений развития НИУ СГУ – «Риски социальных систем», поэтому 
вуз готов взять на себя работу в данном направлении.

В рамках деятельности лиги также планируется создание подразделе-
ний по информационной, транспортной, сырьевой, энергетической, эко-
номической, финансовой безопасности – всего свыше 20 направлений.

Персоны:

заместитель министра образования и науки РФ  
л.М. огородова

заместитель директора департамента аттестации 
научных и научно-педагогических работников 

минобрнауки РФ  
с.и. ПахоМов

председатель ВаК, ректор РУдн  
в.М. ФилиППов
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а.н. чУмаченКо ПРинял УчаСтие В 
ГлоБальном УниВеРСитетСКом ФоРУме

Глобальные университетские форумы проводятся с 2008 
года в ведущих мировых университетах в преддверии саммитов 
«Большой восьмёрки». Очередной форум, организованный при 
поддержке Министерства иностранных дел и Министерства об-
разования и науки Рф, прошёл в Москве 24–25 апреля.

Открытие состоялось 24 апреля в университете МГИМО. Це-
ремония началась выступлением помощника Президента Рос-
сии А.А. фурсенко, который зачитал приветственное письмо гла-
вы государства В.В. Путина. «Университет традиционно играет 
ключевую роль в развитии образования и науки, продвижении 
ценностей просвещения и культуры, – говорится в послании. –  
Именно в университетах рождены многие передовые идеи, 
определившие пути человеческой цивилизации».

Министр иностранных дел России С.В. Лавров выразил уве-
ренность, что форум станет площадкой для открытого эксперт-
ного диалога по разным вопросам. О ближайших задачах, сто-
ящих перед российскими университетами, рассказал министр 
образования и науки Рф Д.В. Ливанов. Это развитие дистанци-
онных технологий, создание новых образовательных программ, 
которые позволят к 2020 году подготовить 25 миллионов высоко-
квалифицированных специалистов.

На пленарных заседаниях участники форума обсудили но-
вые механизмы стимулирования экономического развития, про-
гнозирования и предотвращения глобальных рисков, проблемы 
экономизации традиционной повестки в сфере международной 
безопасности, вопросы продовольственной безопасности и со-
стояния системы здравоохранения.
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заместитель  
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образования  
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в.Ш. колганов

руководитель 
Россотрудничества 

к.и. косачёв

ректор мГУ  
в.а. садовничий

председатель ВаК, 
ректор РУдн  

в.М. ФилиППов

6 Мая

о ПРиёмной КамПании СГУ РаССКазали 
РУКоВодителям шКол и лицееВ СаРатоВа

В Саратовском государственном университете состоялась встреча руко-
водства с директорами школ и лицеев города. её целью стало знакомство 
представителей средней школы с образовательно-научной деятельностью 
вуза, особенностями приёма в 2014 году и возможностями для абитуриентов.

Открыла собрание проректор по учебно-организационной работе 
О.е. Нестерова. Она рассказала обо всех направлениях и профилях под-
готовки, формах обучения, работе представительств, а также о структуре 
университета. Ольга евгеньевна напомнила, что приём документов от аби-
туриентов в СГУ начинается с 20 июня и продлится до 25 июля. О.е. Несте-
рова упомянула и о нововведении этого года – реализации программы по 
подготовке молодых мам к сдаче еГЭ.

Более детально гости познакомились с деятельностью Саратовского уни-
верситета, посмотрев фильм, подготовленный Киностудией СГУ. В нём были 
затронуты основные направления работы вуза – от инновационной системы 
обучения до всевозможных форм организации студенческого досуга.

Преимущества классического образования озвучила в своём выступлении 
проректор по учебно-методической работе е.Г. елина. «СГУ – единственный 
вуз, который изначально создавался как университет. Здесь у студентов есть 
возможность получить образование, которое базируется на научных достиже-
ниях его преподавателей», – отметила елена Генриховна.

Важность взаимодействия университета со средней школой отметил ди-
ректор Гуманитарно-экономического лицея М.И. Орлов. По его словам, соз-
дание кафедры русской филологии и медиаобразования на базе лицея стало 
знаковым событием в истории этого учреждения и открыло окно в мир уни-
верситетской жизни.

В заключение мероприятия участники смогли задать все интересую-
щие вопросы, касающиеся правил поступления, формы ускоренного об-
учения и других тонкостей образовательного процесса университета.

5 Мая

ПРоФеССоРУ СГУ  
ПРиСВоено зВание 

«заСлУженный 
деятель наУКи РФ»

Доктору химических наук, 
профессору кафедры анали-
тической химии и химической 
экологии СГУ С.Н. Штыкову 
присвоено звание «Заслу-
женный деятель науки Рф».

Сергей Николаевич Шты-
ков – учёный с мировым име-
нем. В 2001 году он признан 
«Соросовским профессо-
ром». С.Н. Штыков – лауреат 
премии МАИК «Наука за пу-
бликации», лауреат двух сти-
пендий Президиума РАН. За 
20 лет учёным сделано более 
50 устных докладов в России 
и за рубежом, получено пять 
грантов РффИ, четыре гранта 
и два госконтракта Министер-
ства образования и науки Рф, 
подготовлено шесть докто-ров 
и 18 кандидатов наук, опубли-
ковано более 270 статей, одна 
монография, 12 учебных по-
собий, шесть авторских сви-
детельств и шесть патентов.

Почётные звания при-
своены в соответствии с 
указом Президента России 
В.В. Путина. 
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30 Мая

ПРошёл междУнаРодный КРУГлый Стол  
ПРеПодаВателей ПСихолоГии

30 мая в актовом зале XII корпуса СГУ за круглым столом прошло обсуждение об-
щих тенденций и специфики подготовки профессиональных психологов в универси-
тетах мира. Заседание прошло в рамках V Международной научно-практической кон-
ференции «Организационная психология: люди и риски». Круглый стол провела декан 
факультета психологии СГУ, профессор Л.Н. Аксеновская.

В начале заседания проректор по учебно-методической работе СГУ, профессор 
е.Г. елина обозначила основные проблемы современного психологического образо-
вания: обеспечение академической мобильности, «тюнинг-настройки», соответствую-
щие требованиям Болонского процесса, и степень участия работодателей в формули-
ровании профессиональных компетенций обучающихся.

Об опыте своих вузов в деле подготовки высококвалифицированных психологов 
рассказали декан факультета психологии Колледжа естественных наук Университета 
штата Колорадо, профессор К. Крэйгер, профессор факультета психологии Стокголь-
мского университета А. Лантц и директор лаборатории по психологии Университета 
Анже, профессор Д. Ле Галль.

Доцент факультета психологии Университета Гази Х. Демирбаш в своём докладе 
коснулась актуальной и для российских вузов темы специфики встраивания профес-
сионального психологического образования в рамки Болонского процесса.

В ходе обсуждений выяснилось, что социальное партнёрство высшего образования 
и практики во многих странах является важной методической проблемой. Законодатель-
ства университетских сообществ разных государств по-разному регулируют взаимоотно-
шения академической и практической составляющей профессионального образования.

Именно в этой связи проведение таких международных форумов приобретает осо-
бенное значение, ибо они помогают ведущим преподавателям сориентироваться в 
передовом образовательном опыте мира.

ФедеРация  
хоККея С мячом РоССии 

ПРедложила Создать  
КомандУ В СГУ

В Саратовском университете с рабочим ви-
зитом побывали вице-президент федерации 
хоккея с мячом России С.А. Мяус и президент 
Кировской областной федерации хоккея с мя-
чом, председатель комитета по развитию сту-
денческого хоккея с мячом А.В. Белозёров. Це-
лью посещения университета стало обсуждение 
развития студенческого хоккея с мячом и под-
готовки в вузе молодёжной команды по этому 
виду спорта.

СГУ на собрании представляли проректор по 
учебно-методической работе е.Г. елина, про-
ректор по воспитательной и социальной работе 
И.Г. Малинский, начальник управления органи-
зации воспитательной работы со студентами 
А.В. Головченко и руководитель Спортивного 
клуба СГУ В.Д. Гордеев.

О состоянии студенческого хоккея с мячом 
рассказал вице-президент федерации хоккея с 
мячом России С.А. Мяус. Он обратился к колле-
гам с просьбой о помощи в поиске и подготовке 
в Саратове потенциальных участников Универ-
сиады-2019 в Красноярске. «Чтобы хоккей с 
мячом присутствовал на зимней универсиаде, 
необходимо развивать этот вид спорта и прове-
сти как минимум один промежуточный мировой 
чемпионат. Надеемся, что университет как ста-
рейший вуз Саратовской области поможет нам в 
подготовке спортсменов к международному со-
ревнованию».

Оргкомитет города, получившего право на 
проведение универсиады, имеет право предла-
гать дополнительные виды спорта. Изначально 
проводящая сторона заинтересована в общеко-
мандной победе, поэтому в список предлагают-
ся те виды спорта, которые наиболее развиты и 
популярны в стране. В Красноярске уже прошёл 
международный турнир по хоккею с мячом, в 
нём участвовали спортсмены Казахстана, Мон-
голии и России.

24 Мая

СтУденты оБСУдили 
ПРоБлемы молодёжноГо 

ПРедПРинимательСтВа  
за КРУГлым Столом

В Саратовском университете прошёл круглый стол 
«Проблемы развития молодёжного предприниматель-
ства на территории Саратовской области». его органи-
затором выступил Комитет по молодёжной политике при 
Саратовском региональном отделении общественной 
организации малого и среднего предпринимательства 
«Опора России». На встрече присутствовали депутаты, 
представители общественных и государственных струк-
тур, а также сотрудники и студенты экономического фа-
культета СГУ.

В рамках дискуссионной части круглого стола сту-
денты Саратовского государственного университета 
и Саратовского социально-экономического института 
познакомили присутствующих с проблемами в сфере 
малого и среднего бизнеса. Так, на обсуждение были 
вынесены вопросы развития социально ответственно-
го бизнеса в регионе, риски молодёжного предприни-
мательства.

Ценные советы и рекомендации участникам давали 
практикующие предприниматели и руководители гос-
структур, а также представители СРО «Опора России».
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15 Мая

гости:

депутат Саратовской 
областной думы, 

председатель комитета по 
экономической политике, 

собственности и земельным 
отношениям  

а.а. МазеПов

начальник 
управления развития 
предпринимательства 

министерства 
экономического развития и 
инвестиционной политики 

Саратовской области  
и.в. кириллова

председатель Саратовского 
регионального отделения 

общественной организации 
малого и среднего 

предпринимательства 
«опора России»  
Ю.Ю. роМанов

председатель комиссии по 
экономике общественной 

палаты Саратовской области  
М.в. волков

исполнительный директор 
Фонда содействия развитию 

венчурных инвестиций 
в малые предприятия в 

научно-технической сфере 
Саратовской области  

с.а. Бондарев

23 Мая 
В СГУ ПодВедены итоГи 
КУльтмаССоВой РаБоты
На сцене актового зала Х корпуса СГУ 

подвели итоги конкурса культмассовой 
работы факультетов и институтов универ-
ситета за 2013–2014 учебный год.

Директор Студенческого клуба культуры 
М.А. Пинхасик вручил грамоты и подарки 
активистам самодеятельности, представи-
телям лучших культсекторов факультетов и 
победителям областного фестиваля «Сту-
денческая весна». Конкурс проводится в те-
чение всего учебного года. В нём приняли 
участие все факультеты и институты.

Марк Абрамович Пинхасик отметил до-
стижения университетских артистов, их по-
беды на областной «Студвесне». «Вы хо-
рошо поработали, но надеюсь, что через 
год мы станем лучшими в области», – под-
черкнул он.

Бурными аплодисментами зрители итого-
вого концерта встретили яркие выступления 
театра-студии «Коллаж». Прочувствовали 
каждую нотку композиции участники тан-
цевального коллектива «Homo Lu Dance». 
Блестящие вокальные способности проде-
монстрировали солисты Григорий Номинат 
и Софья Тюльпакова и народный дуэт Ольги 
Ильясовой и Татьяны Богдановой. Насы-
щенные красками и эмоциями юмористиче-
ские номера показали шоу-группа «За три 
дня», Мария Демидова и Юрий Мунтян.

В этом году спецприз получил факультет 
психолого-педагогического и специального 
образования. Третье место заняли социо-
логический и экономический факультеты, 
а также факультет нано- и биомедицинских 
технологий. Второе место разделили юри-
дический факультет и факультет психоло-
гии. Первое место заняли Институт химии 
и физический факультет, у которых, как за-
метил М.А. Пинхасик, в этом году прорыв. 
Гран-при конкурса культмассовой работы 
взял Институт истории и международных 
отношений.
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В церемонии приняли участие 
митрополит Саратовский и Вольский 
Лонгин, президент СГУ Л.Ю. Коссо-
вич, проректор по учебно-методиче-
ской работе е.Г. елина, проректор по 
воспитательной и социальной работе 
И.Г. Малинский, сотрудники и студен-
ты университета, прихожане храма 
Святых равноапостольных Кирилла 
и Мефодия и горожане, которым до-
рог День славянской письменности и 
культуры и подвиг святых равноапо-
стольных братьев.

Собрание открылось молебном 
святым равноапостольным Кириллу 
и Мефодию.

Затем с праздником собравшихся 
поздравил митрополит Саратовский 
и Вольский Лонгин. День памяти 
святых равноапостольных Мефодия 
и Кирилла владыка Лонгин назвал 
праздником тех, кому мы обязаны 
не только письменностью, но и про-
исхождением и утверждением всей 
нашей восточнославянской христи-
анской цивилизации, в том числе и 
русской культуры. «Пусть дело, ко-
торое началось уже более тысячи 
лет назад, продолжается и сегодня, 
пусть свет истины просвещает каж-
дого человека, приходящего в мир. 
Свет истины – это, прежде всего, 
проповедь христианства, но это и 
знания в общем смысле слова, это 
и познания видимого мира, которые 
благословляет Бог, чтобы человек ис-
пользовал их на благо себе и всему 
окружающему миру», – подчеркнул 
владыка Лонгин. Митрополит особо 
поздравил преподавателей и студен-
тов СГУ, «потому что уже пять лет 
этот праздник имеет самое непосред-
ственное отношение к университету, 
ибо перед его корпусом красуется 

памятник святым равноапостольным 
просветителям славян».

С поздравлением к собравшимся 
обратился и президент Л.Ю. Коссо-
вич. Леонид Юрьевич отметил, что 
праздник имеет огромное значение 
для вуза. «Памятник не случайно по-
ставлен у СГУ. Это огромная ответ-
ственность для нас в той настоящей 
просветительской деятельности, кото-
рую осуществляет Саратовский госу-
дарственный университет». Памятник 
святым равноапостольным братьям 
Кириллу и Мефодию установлен в год 
столетия СГУ. Это, по словам Леонида 
Юрьевича, знаменательно: «Мы ста-
рались сделать всё, чтобы традиции 
Императорского Николаевского уни-
верситета сохранялись и приумножа-
лись в Национальном исследователь-
ском Саратовском государственном 
университете».

После поздравлений состоялось 
торжественное возложение цветов 
к памятнику святых равноапостоль-
ных братьев.

Дни славянской письменности 
и культуры проходили в Саратове 
с 11 по 25 мая. В рамках празд-
ничной программы состоялись 
международная конференция 
«Трансформация исторического 
сознания молодёжи в обществе 
риска» и конкурс чтецов на цер-
ковнославянском языке «В начале 
было Слово…», межрегиональный 
научный форум «Наследие свя-
тых равноапостольных Мефодия 
и Кирилла и современное бого-
словское образование в России» 
и Всероссийская интернет-конфе-
ренция «Россия и Китай: диалог 
цивилизаций и культур».

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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Памятник Кириллу и Мефодию был установлен 
перед X корпусом СГУ в 2009 году

инновационный Экспертный совет
В Саратовском государственном университете 30 мая со-
стоялось первое заседание Экспертного совета по инно-
вационной деятельности при СГУ. Его провели министр 
промышленности и энергетики Саратовской области 
С.М. Лисовский и президент университета Л.Ю. Коссович.

Новая площадка объединила 
представителей науки, админи-
страции области и бизнес-струк-
тур. Такое взаимодействие по-
могает максимально эффективно 
использовать научные результа-
ты, внедряя технологии в произ-
водство и обеспечивая тем самым 
полный производственный цикл.

Открывая заседание, ми-
нистр промышленности и энер-
гетики области, председатель 
совета С.М. Лисовский отметил, 
что инициатива создания Экс-
пертного совета по инновацион-
ной деятельности принадлежит 
Саратовскому университету. 
Сергей Михайлович подчеркнул, 
что эта структура призвана рас-
сматривать проблемные для 
области вопросы и доводить 
научные результаты до внедре-
ния в производство. Вспоминая 
солидный опыт сотрудничества 
министерства с СГУ, С.М. Ли-
совский привёл в пример Са-
ратовский салон изобретений, 
инноваций и инвестиций. За 
годы проведения он уже вышел 
на международный уровень. По 
замыслу создателей, совет по 
инновационной деятельности 

также должен расширять свои 
границы, превращаясь в дей-
ственный инструмент продвиже-
ния инноваций.

Президент СГУ Л.Ю. Коссо-
вич в своём приветственном 
слове подчеркнул, что сегодня 
миссия всех вузов и в первую 
очередь национальных ис-
следовательских университе-
тов заключается в создании 
инновационных разработок и 
формировании инновационно-
го пояса. «Идея создания Экс-
пертного совета по инноваци-
онной деятельности витала в 
воздухе. Но мы не торопились 
с этим замыслом до того, как 
сами не получили реальную 
продукцию, которая выйдет на 
рынок», – подчеркнул Леонид 
Юрьевич. Президент СГУ при-
вёл в пример удачный опыт 
работы малых инновационных 
предприятий университета.

В центре внимания участ-
ников первого заседания была 
тема использования вторич-
ного сырья – фосфогипса – в 
производстве строительных 
материалов. О преимуществах 
технологии получения фосфо-

гипсовых вяжущих из отвалов 
производства, разработанной 
и запатентованной учёными 
СГУ, рассказал заместитель 
директора Инновационного 
центра «Технопарк» С.А. Ко-
ротковский. Сергей Алексее-
вич подробно остановился на 
конкурентных преимуществах 
данного проекта. Основная об-
ласть применения продуктов 
производства – строительная, 
при этом участников заседа-
ния заинтересовало и другое 

потенциальное направление – 
дорожная отрасль.

В продолжение обсуждения 
планов по организации произ-
водства перед экспертами вы-
ступили генеральный директор 
ООО «Стройкомплект» В.В. 
Куликов и директор Балаков-
ского филиала ОАО «Апатит» 
А.Б. Грибков. Они подробнее 
рассказали о том, какие преиму-
щества экономике области даст 
новое предприятие. Обсужде-
ние каждого выступления прохо-

дило в формате научной дискус-
сии. Присутствующие задавали 
вопросы, уточняли детали.

В заключение заседания ми-
нистр С.М. Лисовский огласил 
принятые по результатам встре-
чи решения: представленный 
проект одобрили, а Саратов-
скому университету было пред-
ложено принять участие в про-
ведении научного мониторинга 
технологии строительства дорог 
из фосфогипса.

Лариса ЕФРЕМЫЧЕВА
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Саратовцы возложили цветы  
к памятнику святых Кирилла и мефодия
В День памяти святых равноапостольных 
братьев Кирилла и Мефодия, 24 мая, жители 
города возложили цветы к памятнику у Х кор-
пуса. Церемония завершила череду празднич-
ных мероприятий в рамках Дней славянской 
письменности и культуры.

Жители города каждый год приносят цветы  
к монументу в день памяти святых
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оценка качества образования
5 июня в Саратовском государственном университете прошло совеща-
ние Рособрнадзора по оценке качества образования в Приволжском фе-
деральном округе. На нём присутствовали представители Федеральной 
службы по надзору в сфере образования и науки, члены Совета ректо-
ров вузов ПФО, эксперты Рособрнадзора, руководители Торгово-про-
мышленной палаты Саратовской области и предприятий-партнёров СГУ.

Целью рабочей встречи стало обсуж-
дение вопроса о создании комиссии по 
оценке качества образования в Приволж-
ском федеральном округе.

Открыл совещание заместитель руково-
дителя федеральной службы по надзору в 
сфере образования и науки А.Ю. Бисеров. 
Он объяснил присутствующим важность 
создания подобного органа: «Выполняя за-
дачи, поставленные Президентом России 
В.В. Путиным, Министерством образова-
ния и науки Рф, Рособрнадзор приступил к 
формированию на территории федераль-
ных округов региональных комиссий по 
оценке качества образования».

Александр Юрьевич проинформиро-
вал участников совещания о проводи-
мых Рособрнадзором проверках высших 
учебных заведений России. По его сло-
вам, на 1 июня в реестре федеральной 
службы находится 1540 образовательных 
организаций с государственной аккреди-
тацией. За 5 месяцев 2014 года их коли-
чество сократилось более чем на 200. 
Всего на территории России действует 
2346 вузов и филиалов, имеющих лицен-
зию на образовательную деятельность. 
В это число не входят религиозные и 
специализированные военные вузы. Не-
государственные учреждения, имеющие 
аккредитацию, – это примерно одна чет-
вёртая часть от общего количества обра-
зовательных структур.

федеральная служба по надзору в 
сфере образования и науки планирует в 
этом году провести 985 проверок. На 1 
июня эту процедуру прошли 202 вуза и 
филиала. «К данной работе необходимо 
привлечь и ректорский корпус, – считает 
заместитель руководителя Рособрнадзо-
ра. – Только взаимное сотрудничество 
с высшей школой поможет нам решить 
проблемы, которые существуют на дан-
ный момент в образовательной сфере».

Тему продолжил начальник Управле-
ния государственных услуг федеральной 
службы по надзору в сфере образования 
и науки С.М. Рукавишников. Он пред-
ставил сведения о подготовке кадров 
в вузах. Так, на бакалавриате и в маги-
стратуре в государственных учреждениях 
большинство студентов числятся на оч-

ной форме обучения, а в негосударствен-
ных вузах – на заочной.

Сергей Михайлович также познакомил 
присутствующих с результатами государ-
ственной аккредитации, полученными за 
последние несколько месяцев. Соглас-
но цифрам, 326 образовательных орга-
низаций успешно прошли проверку, 28 
структур получили отказ и 19 отозвали 
свои заявления. Основными причинами 
отказа явились несоответствие требова-
ниям федеральных государственных об-
разовательных стандартов, подача недо-
стоверных сведений, непредоставление 
экспертам нужных документов.

Затем докладчик представил схему 
работы региональной комиссии, реше-
ние о создании которой было принято 
на февральском заседании коллегии Ро-
собрнадзора.

Основными задачами структуры, как 
отметил докладчик, являются повышение 
объективности оценки качества образо-
вания, открытость проводимых процедур, 
повышение ответственности экспертов. 
Он также предложил в рамках работы 
комиссии создать несколько рабочих 
групп, которые будут рассматривать во-
просы лицензирования, государственной 
аккредитации, профессиональной обще-
ственной аккредитации, взаимодействия 
с экспертами.

По мнению С.М. Рукавишникова, в со-
став окружной комиссии должны войти 
представители органов исполнительной 
власти субъектов России, представите-
ли объединений предпринимателей, ап-
паратов полномочных представителей 
Президента России и студенческого со-
общества.

Председатель Совета ректоров вузов 
Приволжского федерального округа, пре-
зидент Нижегородского государствен-
ного университета Р.Г. Стронгин также 
считает необходимым взаимодействие 
представителей высшей школы с Росо-
брадзором по решению задач в системе 
высшего образования. Роман Григорье-
вич обратил внимание присутствующих 
на наиболее значимые проблемы. Среди 
них он выделил качество образования, 
взаимодействие вузов с работодателями 

и общественностью, подготовку кадров 
для предпринимательского и промыш-
ленного секторов.

Президент ННГУ высказал свои пред-
ложения по устройству окружной комис-
сии и созданию региональных групп, куда 
войдут представители руководства вузов, 
предприниматели, студенты и эксперты.

Свои мысли по данному вопросу вы-
сказал и председатель Совета ректоров 
вузов Удмуртской Республики, ректор 
Ижевского государственного техническо-
го университета Б.А. якимович. Он также 
отметил необходимость взаимосвязи с 
работодателями, общественностью и ор-
ганами управления. В своём выступлении 
он рассказал об опыте ИжГТУ по подго-
товке специалистов для промышленного 
производства, сотрудничестве вуза с во-
енно-промышленным комплексом, созда-
нии базовых кафедр, сетевом взаимодей-
ствии и многом другом.

Важность мониторинга образователь-
ных услуг отметил и ректор СГУ, профес-
сор А.Н. Чумаченко. Алексей Николаевич 
в своём выступлении назвал основные 
направления работы вуза, связанные с 
повышением качества образования: «С 
получением статуса Национального ис-
следовательского университета СГУ смог 
реализовать ряд проектов. Совместно с 
саратовскими предприятиями были от-
крыты научно-технологические центры, 
оснащённые передовым оборудованием, 
созданы новые лаборатории, образова-
тельные центры, 20 малых инновацион-
ных предприятий».

«Каждое подразделение выполняет 
свои задачи, в том числе и по трудоустрой-
ству выпускников и прохождению практик, 
– рассказал Алексей Николаевич. – За 
период реализации Программы развития 
НИУ разработано восемь образователь-
ных стандартов, 50 образовательных про-
грамм, многие из которых имеют практико-
ориентированную направленность». По 
оценке качества университетского обра-
зования в вузе проводится контроль успе-
ваемости, оценка текущей аттестации, 
работают учебно-методическая комиссия 
Учёного совета и научно-методический 
совет по педагогическому образованию, 
17 преподавателей СГУ являются экспер-
тами Рособрандзора.

Ректор СГУ также предложил разрабо-
тать согласованные рабочие программы 
дисциплин, создать окружные советы ра-
ботодателей, единые по ПфО фонды оце-
ночных средств для экспертизы качества 
образования, включить критерий качества 
образования в структуру мониторинга ву-
зов, создать на базе СГУ площадку для ра-
боты окружной комиссии Рособрандзора.

финальным этапом совещания стало 
утверждение состава окружной комиссии 
по оценке качества образования в ПфО, 
куда вошли 18 представителей Совета 
ректоров. 

В конце июня планируется провести 
совещание групп Рособрнадзора с пред-
ставителями региональных комиссий, на 
которых будут намечены дальнейшие на-
правления работы комиссии.

Инна ГЕРАСИМОВА

турецкие учёные познакомились с разработками СГУ
В Саратовском государственном университете с трёхдневным рабо-
чим визитом побывала официальная делегация Анкарского универси-
тета. Со 2 по 4 июня гости обсуждали совместные проекты и знакоми-
лись с достижениями СГУ.

Среди почётных гостей – профессор 
инженерного факультета, доктор ялчин 
Элерман, руководитель «Технопарка» Ан-
карского университета, доктор Эмин Джан-
дансайар, координатор отделения научно-
исследовательских проектов, доктор Али 
Сынаг, заведующий кафедрой электриче-
ской и электронной инженерии инженерно-
го факультета, доктор Гокхан Ильк и доцент 
инженерного факультета Барыш Акаоглу.

В первый день визита состоялось 
рабочее совещание с президентом СГУ 
Л.Ю. Коссовичем и согласование плана 
предстоящих мероприятий.

Леонид Юрьевич напомнил, что про-
изводство наноматериалов – одно из ве-
дущих направлений инновационной де-
ятельности Саратовского университета. 
По его словам, уже сегодня в некоторых 
областях достигнуты высокие результа-
ты. В качестве примера Л.Ю. Коссович 
назвал производство материалов для 
регенеративной медицины. В частности, 

одной из наиболее значимых разработок 
в этой области стали уникальные ране-
вые повязки «Хитопран», созданные на 
основе инновационной технологии полу-
чения тончайшего хитозанового полотна, 
которые позволяют восстанавливать по-
вреждённый кожный покров.

Завершая плановое совещание, Л.Ю. 
Коссович также выразил уверенность в 
том, что предстоящий визит будет пло-
дотворным для обеих сторон. Участники 
круглого стола пожелали друг другу про-
дуктивной работы и обменялись сувени-
рами. От коллектива СГУ гости получили 
подарки с символикой университета.

В течение трёх дней иностранные гости 
посетили Образовательно-научный инсти-
тут наноструктур и биосистем, Инноваци-
онно-технологический центр «Перспек-
тивные материалы», Бизнес-инкубатор 
Саратовской области, Клинику глазных 
болезней Саратовского государственно-
го медицинского университета, Колледж 

радиоэлектроники имени П.Н. яблочкова. 
Также делегация побывала на экскурсии 
по лабораториям I, III и VIII корпусов.

Кроме того, прошёл ряд совещаний по 
таким научным проектам, как «Медици-
на», «Нановолокна», «3D-моделирование 

кровеносных сосудов», «Глауконит», «На-
нопорошки» и «Каталитический теплогене-
ратор». Также учёные двух университетов 
обсудили проекты в сфере информацион-
ных технологий и атомной энергетики.

Нина ЦАПАЙКИНА
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Подготовка учёных завтрашнего дня
Подготовка высококвалифицированных научных сотрудников для 
системы высшего образования и российской науки требует от вузов 
ряда мер, направленных на повышение эффективности всех уровней 
профессиональной подготовки. В условиях реформирования системы 
высшего образования в комплексе аспирантской подготовки произош-
ли многочисленные перемены. Аспирантура теперь является третьим 
уровнем высшего образования. Наша газета уже писала об изменениях 
в порядке приёма аспирантов. Обратимся к подробностям, связанным 
с поступлением и новациями в обучении.

Обучаться в аспирантуре могут вы-
пускники специалитета или магистрату-
ры. При поступлении абитуриент подаёт 
подробное заявление с указанием све-
дений о полученном образовании, месте 
работы, желаемом направлении подго-
товки, а также с реквизитами документов, 
удостоверяющих личность. В заявление 
стоит добавить информацию о наличии 
научных достижений, грамот об участии 
в конференциях, а для претендующих 
на подготовку по естественно-научным 
направлениям – сведения об участии в 
грантах, имеющихся изобретениях и па-
тентах. Эти данные будут учитываться в 
конкурсном отборе при равном количе-
стве баллов. если у поступающего нет 
опубликованных научных работ, тогда 
ему придётся написать реферат, соот-
ветствующий направлению подготовки в 
аспирантуре.

С этого года предусмотрено фикси-
рованное количество мест на договор-
ной основе. В настоящее время отделом 
аспирантуры собраны заявки от факуль-
тетов и институтов и Управления между-
народного сотрудничества и интернацио-
нализации. Конкурс пройдёт, если число 
претендентов будет превышать количе-
ство мест в аспирантуре. Не исключён от-
бор среди иностранных граждан на места 
на договорной основе.

Для выполнения показателей НИУ 
университет должен принять определён-
ное количество специалистов от сторон-
них организаций по приоритетным на-
правлениям развития. В рамках целевого 
приёма подготовки кадров для оборонно-
промышленного комплекса в аспиранту-
ру по направлению подготовки «физика 

и астрономия» в этом году будет принято 
три человека.

Документы можно подать с 20 июня по 
19 июля. Первым экзаменом для абиту-
риентов станет специальная дисциплина, 
соответствующая направлению подготов-
ки, затем – философия и иностранный 
язык. Конкурс на зачисление будет про-
водиться по всему образовательному на-
правлению. Впервые вводится порядок, 
при котором, если одна и та же специаль-
ность аспирантуры реализуется на двух 
или трёх факультетах, экзамены по ней 
принимает общая комиссия.

Приказ о зачислении абитуриентов 
университет издаст уже 5 августа. Эти 
сроки действительны для очной и заоч-
ной, бюджетной и коммерческой форм 
обучения.

Иные сроки приёма предусмотрены 
для иностранных граждан. Подать доку-
менты в Центральную приёмную комис-
сию они смогут с 20 июня по 26 сентября, 
а пройти вступительные испытания –  
с 20 июля по 31 июля или с 29 сентября 
по 10 октября.

Распределение аспирантов на про-
фили будет производиться уже после 
зачисления, тогда же будет происходить 
и назначение научных руководителей. 
Руководители, имеющие учёную степень 
доктора наук, назначаются приказом. 
Утверждение кандидата наук в качестве 
руководителя работы аспиранта проис-
ходит через Учёный совет СГУ. Темы на-
учно-исследовательских работ утвержда-
ются в течение трёх месяцев с момента 
зачисления.

Учебный процесс у поступивших в этом 
году аспирантов начинается 1 сентября. За 

три года они должны в обязательном по-
рядке освоить иностранный язык, историю 
философии и науки, педагогику высшей 
школы, дисциплины научной специально-
сти по профилю подготовки.

Результатом освоения дисциплин 
«Иностранный язык», «История фило-
софии и науки» и дисциплины научной 
специальности является экзамен. В по-
рядке и сроках их сдачи тоже утверждён 
ряд изменений. По новым правилам, по-
сле окончания первого года обучения 
аспиранты должны выдержать экзамен 
по иностранному языку. После окончания 
второго года обучения – сдать историю 
философии и науки, а на третьем году 
обучения – профильную дисциплину.

В конце второго года обучения аспи-
ранты шесть недель будут проходить 
педагогическую практику, а в начале тре-
тьего года в течение восьми недель – на-
учно-исследовательскую. За это время 
ими будет обобщён материал научно-
исследовательской работы за все годы 
и написан текст диссертации. В шестом 
семестре проходит итоговая аттестация.

Новый порядок обучения в аспирантуре 
предусматривает более жёсткий контроль, 
выражающийся, в частности, в ведении за-
чётных книжек и ведомостей. Итоги экзаме-
нов по профильным дисциплинам должны 

появляться в установленные учебным пла-
ном семестры, а зачёты по научно-иссле-
довательской работе – каждый семестр. 
Отсутствие отметки в зачётной книжке и 
ведомости будет свидетельствовать о не-
выполнении индивидуального плана ра-
боты, что может привести к отчислению из 
аспирантуры.

По результатам промежуточных атте-
стаций аспирант может лишиться стипен-
дии при невыполнении индивидуального 
плана работы или при наличии оценки 
«удовлетворительно». Причём это по-
ложение распространяется не только на 
приём 2014 года, но и на тех, кто посту-
пил до вступления в силу федерального 
закона «Об образовании» от 29 декабря 
2012 года. Кроме того, теперь аспиранты 
имеют право получить академический от-
пуск с выплатой стипендии при наличии 
справки врачебной комиссии либо по ува-
жительной причине.

Организация подготовки научных со-
трудников и преподавателей высшей ква-
лификации предусматривает длительную 
и тщательную работу. Сейчас вся систе-
ма высшего образования Российской 
федерации стоит в начале нового этапа 
строительства системы подготовки учё-
ных завтрашнего дня.

Кирилл ЗАХАРОВ

В Саратовской областной 
думе подвели итоги  
конкурса «Власть слова»
21 мая были объявлены победители и лауреаты Третьего конкурса 
для старшеклассников Саратовской области, а также других регионов 
России и стран ближнего зарубежья «Власть слова». Торжественная 
церемония награждения прошла в зале заседаний Саратовской об-
ластной Думы.

В этом году на конкурс было подано 
более 160 заявок. В творческом сорев-
новании приняли участие старшекласс-
ники из Саратова, Волгограда, Улья-
новска, Иваново, Казани, республики 
Башкортостан.

Церемонию награждения победителей 
и лауреатов вёл научный руководитель 
ИфиЖ, председатель жюри, профессор 
В.В. Прозоров. Открывая торжественную 
встречу, Валерий Владимирович отметил 
масштабность и актуальность проводимо-
го конкурса, а также остановился на его 
названии и одновременно главной теме. 
«Название “Власть слова” очень точное 
и многозначное. В слове, языке, нашей 
речи заключена необъятная энергия, сила, 
властная мощь. Слово возвышает, слово 
вдохновляет, слово ведёт, высмеивает, 
низвергает. Власть слова всесильна. Со 
словом надо обращаться очень осторожно, 
мастерски», – подчеркнул В.В. Прозоров.

Председатель комитета Саратовской 
областной Думы по культуре, обще-
ственным отношениям, спорту, делам 
молодёжи и информационной политике 
В.А. Писарюк в своём приветственном 
слове подчеркнул масштабную, каче-
ственную работу ИфиЖ по организации 
конкурса. Владимир Александрович 
наградил пятерых учеников благодар-
ственными письмами Саратовской об-
ластной Думы.

Важность проведения конкурса от-
метила консультант отдела общего и 
дошкольного образования министер-
ства образования Саратовской области 
Т.П. Картагузова. Татьяна Павловна под-
черкнула «неоценимый вклад», который 
вносят учителя школ, и наградила четырёх 
педагогов благодарственными письмами 
Министерства образования области.

Проректор по учебно-методической 
работе Саратовского университета, про-

фессор е.Г. елина поблагодарила учре-
дителей, а также пригласила участников 
поступать в университет. Восемь побе-
дителей получили грамоты Саратовско-
го государственного университета.

Тёплую атмосферу, которая создаёт-
ся благодаря таким мероприятиям, от-
метила директор Института филологии и 
журналистики, доцент Л.С. Борисова: «За 
время проведения конкурса мы успели не 
только познакомиться с участниками, но 
даже сдружиться, стать семьёй». По ре-
зультатам конкурса, грамоты ИфиЖ полу-
чили 27 старшеклассников.

Творческий конкурс проводился как в 
очной, так и в заочной формах. Участни-
ки соревновались в четырёх номинациях: 
«филологический этюд», «Журналист-

ский дебют», «Запечатлённое слово», 
«Голос русской классики».

В числе основных критериев оценки 
работ председатель жюри конкурса, про-
фессор В.В. Прозоров назвал самостоя-
тельность выполнения, оригинальность, 
свежесть мысли, неожиданные подходы 
к раскрытию темы и нетривиальные рас-
суждения. «И главное – это интерес к 
тому, что есть слово, словесное искус-
ство», – отметил Валерий Владимиро-
вич. Благодаря тому, что конкурс ставит 
в центр творческого интереса словес-
ность в самом широком смысле, он ста-
новится источником открытий как для 
участников, так и для жюри.

Лариса ЕФРЕМЫЧЕВА
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Учёные УниВеРСитета 
ПРедСтаВили РезУльтаты 

иССледоВаний  
на еВРоПейСКом КонГРеССе

Результаты исследований научных групп под 
руководством заведующего кафедрой оптики и 
биофотоники, профессора В.В. Тучина в рамках 
работы лаборатории «Дистанционно управляе-
мые системы для тераностики» представлены на 
Европейском конгрессе по биофотонике.

В процессе работы на конгрессе были заложены 
основы развития нового направления международного 
сотрудничества с Институтом электроники Академии 
наук Болгарии в Софии.

В.В. Тучин представил научному собранию устные 
доклады, отражающие результаты международного со-
трудничества СГУ с университетом Оулу (финляндия), 
Институтом биохимии РАН и Медицинским универси-
тетом еревана (Армения), по двум темам: «Оптика жи-
ровой ткани в норме и при воздействии красителя ин-
доцианинового зелёного и инфракрасного излучения» 
и «фотофизические свойства и антимикробная актив-
ность новых металлопорфиринов».

Инженер кафедры физиологии человека и животных 
О.А. Бибикова получила премию книжного издатель-
ства «Wiley-VCH» от журнала «Journal of Biophotonics» 
за лучший постерный доклад «Золотые наночастицы 
для оптопорации и трансфекции».

Учёные СГУ ПРиняли УчаСтие  
В междУнаРодном ВоРКшоПе 

По нанотематиКе
Делегация учёных СГУ с 9 по 12 мая работала на 
Пятом международном научном семинаре «На-
ночастицы, нанопокрытия и микроконтейнеры: 
технология, свойства, применение», который в 
этом году проходил на базе бельгийского Уни-
верситета Гента.

Традиционная научная встреча в этом году объеди-
нила свыше шестидесяти учёных из восьми стран – 
России, Бельгии, США, Сингапура, Великобритании, 
Италии, Германии и Турции. В научный комитет Пятого 
международного семинара вошли сотрудники из наи-
более активных в области нанотехнологий исследова-
тельских центров – Макс Планк института коллоидов и 
границ раздела фаз и Потсдамского университета, Уни-
верситета Иллинойса, Лондонского университета коро-
левы Марии, Университета Гента, Университета Льежа, 
Университета Билькента, Анкарского университета, Ка-
занского федерального университета и Саратовского 
государственного университета. Самой многочислен-
ной стала делегация СГУ, в состав которой вошли 39 
человек – сотрудники и аспиранты факультета нано- и 
биомедицинских технологий, Института химии, механи-
ко-математического факультета, Образовательно-науч-
ного института наноструктур и биосистем. Участниками 
научного семинара стали также выпускники Саратов-
ского университета, работающие сейчас в крупных ев-
ропейских вузах и исследовательских институтах.

В течение четырёх дней работы семинара было 
представлено 29 докладов и 22 постера, освещающих 
самые последние тенденции мировой науки в области 
микро- и наноструктур.

В этом году семинар продолжил развивать тема-
тику ключевых направлений, по которым научные 
коллективы разных стран вот уже несколько лет ве-
дут совместные разработки. На секциях презентова-
лись результаты исследований по биоинтерфейсам, 
наноструктурированным покрытиям, структурам 
«ядро-оболочка», микрокапсулам, сенсорам и био-
миметическим системам, тераностике и инженерии 
тканей, созданию биомедицинских систем адресной 
доставки лекарств.

Актуальность этой научной тематики подтвержда-
ется большим числом грантов, выигранных учёными 
Саратовского университета. Только в 2013 году на 
поддержку этих исследований международными и рос-
сийскими научными фондами было выделено свыше 
20 коллективных и индивидуальных грантов, самыми 
крупными из которых стали грант европейского союза 
по программе Марии Кюри и грант Правительства Рос-
сийской федерации для государственной поддержки 
научных исследований, проводимых под руководством 
ведущих учёных в вузах России.

формат научного воркшопа позволил молодым 
специалистам подробно познакомиться с результа-
тами исследований своих старших коллег и презен-
товать экспертной аудитории собственные разработ-
ки. Самые удачные выступления молодых учёных 
научный комитет семинара отметил грамотами и 
памятными призами. Следующий научный семинар, 
который станет уже шестым по счёту, планирует при-
нимать у себя в гостях Саратовский государственный 
университет в 2015 году.

антон михайлович Павлов: 
«отечественная наука  
возрождается»
В Саратовский государственный университет продолжают возвращаться сотрудники, по-
лучившие за рубежом учёную степень. Герой этого номера – постдок Лондонского универ-
ситета королевы Марии А.М. Павлов. В 2006 году Антон Михайлович окончил факультет 
нано- и биомедицинских технологий, в 2007 – получил диплом магистра в Саратовском 
университете. А уже в 2012 году под руководством профессора Лондонского университета 
королевы Марии Г.Б. Сухорукова защитил диссертацию на соискание степени PhD. Сей-
час А.М. Павлов вместе со своим руководителем работает над проектом «Дистанционно 
управляемые частицы для адресной доставки и диагностики».

– Расскажите о Ваших научных интересах.
– я работаю в научной группе под руководством Глеба 

Борисовича Сухорукова, и сейчас мои научные интере-
сы во многом определяются деятельностью коллектива. 
Проекты Г.Б. Сухорукова касаются в основном адресной 
доставки лекарств. В нашу группу входят учёные школы 
инженерных и материаловедческих наук университета ко-
ролевы Марии, мы занимается микрокапсулами. По боль-
шей части исследуем физические и химические свойства 
этих носителей, однако всё больше экспериментов прово-
дим с прицелом на их применение в живых организмах.

В Саратове, до отъезда в Лондон, мои научные работы 
были посвящены физическим свойствам полимерных по-
крытий на плоских образцах. я изучал их оптические свой-
ства, например, возможность создания осветляющих по-
крытий такими методами. Это относится скорее к области 
физики. В Англии моя работа ближе к химии и биологии.

– Вы сотрудничали с университетом во время 
своего пребывания за рубежом?

– Безусловно. В научных центрах за границей ведётся 
сотрудничество со многими учёными, в том числе и из СГУ. 
Они приезжают на стажировки, конференции. Кроме того, 
в Саратовский университет приезжал и аспирант из Лон-
дона для проведения экспериментов. С российскими учё-
ными результатом взаимодействия являлись, как правило, 
совместные публикации. До 2009 года было несколько 
проектов, которые реализовывались в рамках инноваци-
онной программы «BRIDGE», действовавшей между СГУ 
и Лондонским университетом королевы Марии. Например, 
в Саратовском университете была открыта лаборатория 
наноструктур и микрокапсул. У каждой успешной научной 
группы есть свой «конёк» – вещи, которые они умеют де-
лать на высоком, иногда мировом уровне. Например, в 
Саратове учёные занимаются синтезом наночастиц или 
полимеров, и делают это на более высоком уровне, чем 
в Лондоне. И нам, безусловно, удобнее сотрудничать с 
ними, чем осваивать необходимые процессы в своей ла-
боратории, что неминуемо потребует достаточно больших 
усилий, а также временных и финансовых затрат. 

– Изменился ли университет за время Вашей ра-
боты за рубежом?

– Очевидно, что в последние годы стали выделять-
ся деньги на науку. Было приобретено хорошее обо-

рудование, благодаря которому получены конкретные 
результаты. Это радует. Российские учёные стали 
чаще публиковаться в международных изданиях. У 
них появляется больше возможностей стажироваться 
в зарубежных центрах и лабораториях. Сейчас меж-
дународному сотрудничеству уделяется всё больше 
внимания. Это означает, что отечественная наука воз-
рождается.

– Какая роль Вам отведена в проекте «Дистанци-
онно управляемые наноструктурированные систе-
мы для адресной доставки и диагностики»?

– Часть исследований по проекту проводится в 
Англии, поэтому у меня появилась возможность при-
нять участие в работе по гранту. По результатам со-
вместной деятельности мы подготовим статьи, кото-
рые будут направлены в высокорейтинговые научные 
журналы.

– Что для Вас значит возвращение в Россию?
– Отправляясь на учёбу в Англию в 2008 году, я не 

собирался окончательно уезжать за границу. Выпала 
возможность учиться за рубежом – почему бы её не 
использовать, не испытать свои силы? Сейчас устра-
иваюсь на работу в Саратовский университет и наде-
юсь, что у меня не возникнет желания покинуть свою 
Родину в будущем. я вижу, что в российской науке про-
исходят некоторые перемены, и хочется верить, что 
всё это к лучшему. В структуре, куда я устраиваюсь, 
работа будет связана с покрытиями, демонстрирующи-
ми определённые свойства по отражению, поглощению 
оптического, радиочастотного или инфракрасного диа-
пазонов. Таким образом, я возвращаюсь к исходной об-
ласти деятельности.

– Чем Вы занимаетесь в свободное от науки время?
– я люблю лыжи. В Англии с этим сложно, поэтому 

на новогодних каникулах, когда приезжаю в Саратов, 
катаюсь в своё удовольствие. В России я обязательно 
провожу зимние каникулы и летний отпуск. Жена при-
учила меня к игре в «большой теннис», мы тренируемся 
вместе. А начал я свою трудовую деятельность в фирме, 
которая занималась радиоэлектроникой. С тех пор я за-
разился этим и до сих пор пытаюсь делать звуковоспро-
изводящую аппаратуру.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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Марина Приходько, 
студентка 2 курса  
факультета нелиней-
ных процессов:

Люблю ходить в Са-
ратовский областной 
музей краеведения 
– часто посещаю и по-
стоянную экспозицию, 
и временные выставки. 

Последний раз мы ходили с подругой – 
осмотрели все залы. Несколько выставок 
было приурочено к Международному дню 
семьи, который отмечается 15 мая. Было 
очень интересно узнать о традиционных 
русских свадебных обрядах. И в «Ночь 
музеев» я опять пойду на свои любимые 
выставки. Мне кажется, молодёжь сейчас 
не очень интересуется культурой, истори-
ей. Людей надо стараться заинтересовать 
рассказом: если экскурсия им понравится 
в первый раз, то они будут ходить в музеи 
чаще. Во время путешествий я тоже обя-
зательно стараюсь узнать побольше об 
истории города. Например, я недавно была 
в Хвалынске и посетила «Пещеру монаха» 
– мне очень понравилось!

Марьям Дашкина,  
студентка 1 курса  

факультета  
иностранных языков  

и лингводидактики:
В ночь с 17 на 18 мая 

я посетила Радищевский 
музей. Конечно, я там 
была не в первый раз. 
Мне очень нравится по-
стоянная экспозиция. Могу просто стоять 
у одной из картин по несколько минут, смо-
треть на неё. Но отдельные экспонаты я 
не могу выделить, все чем-то привлекают 
меня. Наверное, поэтому я так часто туда 
хожу. ещё мне очень нравятся выставки в 
краеведческом музее, тоже там часто бы-
ваю. Когда я путешествую, обязательно 
хожу на экскурсии. Так я могу не просто 
оценить внешний облик города, но и уз-
нать его историю.

Лариса Анатольевна 
Горелова, доцент 
кафедры английского 
языка и межкультурной 
коммуникации:

Когда к нам приезжа-
ют иностранные гости, 
мы обязательно водим 
их в Саратовский об-
ластной музей крае-

ведения, Саратовский государственный 
художественный музей имени А.Н. Ради-
щева, Музей-усадьбу Н.Г. Чернышевского, 
Музей истории СГУ. Вскоре мы планируем 
посетить столицу Ирландии – Дублин, по-
этому нам предстоит узнать много ново-
го. Мне кажется, студентам должно быть 
очень интересно посетить музей «Тита-
ника», археологический музей. Детскую 
группу мы поведём в Национальный музей 
леприконов. Всегда интересно побывать 
на экскурсиях, которые рассказывают об 
истории города, края.

Марина Косачёва, 
студентка 1 курса 

Института филологии 
и журналистики:

Когда была «Ночь 
музеев», я ходила в 
Радищевскую галерею. 
Это самый известный 
саратовский музей, там 
представлено много 
интересных экспонатов. «Ночь музеев» 
– массовое мероприятие. Всегда приятно 
даже просто прогуляться вечером – город 
в сумерках очень красивый, – а тут можно 
совместить приятное с полезным и узнать 
что-то новое о культуре, науке, истории. 
Такие акции всегда оставляют неизглади-
мое впечатление: музеи устраивают спе-
циальные мероприятия для привлечения 
посетителей. Конечно, очень много на-
роду привлекает возможность бесплатно 
посмотреть шедевры коллекций.

Олег Васильевич  
Кулямин, начальник 
молодёжного иннова- 
ционно-технологиче-
ского центра Пензен-
ского государственно-
го технологического  
университета, прие-
хавший на игру «Воро-
шиловский стрелок»:

я соучредитель пензенского музея 
занимательных наук «Реактор». Это 
уникальное пространство для всего По-
волжья. В музее есть ряд очень инте-
ресных экспонаций, демонстрирующих 
физические и химические явления. Сей-
час такие площадки становятся очень 
популярными. Отчасти это происходит 
благодаря тому, что сама наука стано-
вится модной, а те знания, которые есть 
в учебниках, неинтересны современ-
ным школьникам. Чтобы создать моти-
вацию к получению новой информации, 
необходимы иные форматы. Один из 
них – музей занимательных наук. Мы 
тесно работаем со школами, благодаря 
этому дети узнают о нас.

Виктория  
Константиновна  

Наумова,  
документовед  

дирекции Института 
филологии  

и журналистики:
я часто хожу в му-

зеи, но конкретных 
предпочтений у меня 
нет. И в Саратове, и за его пределами 
посещаю выставки, посвящённые исто-
рии и культуре городов. Когда путеше-
ствую, стараюсь попасть хотя бы в один 
музей. Больше всего мне нравятся гале-
реи Санкт-Петербурга. В «Ночь музеев» 
реально обойти все площадки в городе. 
Программа, которая специально разраба-
тывается сотрудниками к этой акции, при-
влекает большое количество посетителей. 
Сложно пройти мимо театрализованных 
представлений, не заглянуть на специ-
ализированные экскурсии. Сотрудники 
привлекают все ресурсы, чтобы проде-
монстрировать истинную работу музея. И 
посетители идут на выставки, потому что 
точно знают – они увидят нечто новое. 

Рустам Ахмедханов, 
студент 2 курса 
Института химии:

В детстве мне 
нравился краеведче-
ский музей: интерес-
но было посмотреть, 
как устроена русская 
изба. К сожалению, 
из-за нехватки време-

ни я не смог пойти на «Ночь музеев». 
В Саратове много активной молодёжи, 
которой нравятся такие мероприятия. 
Несколько раз я был в Музее истории 
Саратовского государственного универ-
ситета. Конечно, он не очень большой 
по площади, но там очень много экспо-
натов, есть, на что посмотреть! Особен-
но меня поразила книга пожеланий –  
наш университет, оказывается, посе-
щало очень много известных людей, и 
все они выражали слова благодарности 
и восхищения СГУ. Это очень важно – 
знать историю своего вуза. я узнал о 
ректорах нашего университета, о том, 
как работал СГУ в годы Великой Отече-
ственной войны, и многое другое.

Галина Николаевна 
Боус, заведующая 
Музеем истории СГУ:

Задача нашего му-
зея – просветительская 
работа среди студен-
тов и школьников. Мы 
принимаем участие 
в подготовке специ-
алистов путём распро-

странения исторических знаний в препо-
давательской и студенческой среде. В 
музеях истории можно узнать о том, что 
предшествовало возникновению вуза, 
предприятия, с чего всё начиналось, кто 
стоял во главе. Свою историю надо знать 
обязательно! Наш музей посещают все 
гости, которые приезжают в СГУ с офици-
альными визитами. У нас уже побывали 
Губернатор Саратовской области В.В. Ра-
даев,  генеральный директор Государ-
ственного Эрмитажа М.Б. Пиотровский 
и многие другие высокопоставленные 
лица. Посетители всегда хорошо отзыва-
ются о нашем музее, благодарят, желают 
удачи. Для нас такие акции, как «Ночь 
музеев», не актуальны, потому что наши 
выставки можно посмотреть бесплатно в 
любое время. я вообще не являюсь сто-
ронником «Ночи музеев», её ещё иногда 
называют «музейной бессонницей». Суть 
этой акции зачастую сводится к тому, что 
толпы шумных людей стараются посетить 
как можно больше площадок. В музеях 
мы привыкли к спокойной располагаю-
щей обстановке.  

Александр Маскин, 
студент 1 курса физи-

ческого факультета:
я знаю, что в Сара-

тове проводится акция 
«Ночь музеев», но, 
если честно, не в кур-
се подробностей: где, 
когда. Мне кажется, что 
такие акции привлека-
ют много народу: музеи проводят концерт-
ные программы, к тому же посещение бес-
платное. Но, с другой стороны, стоимость 
входного билета и так не очень высокая, 
просто не все об этом знают. Сейчас я сам 
в музеи хожу редко, но раньше с родителя-
ми посещал каждый раз, когда приезжал 
в Саратов. я учился в художественном 
училище и с удовольствием ходил в Сара-
товский государственный художественный 
музей имени А.Н. Радищева. Это было 
очень полезно, я старался подражать ве-
ликим художникам, копируя их картины. 
Так проще «набить руку».

Ксения Алексеевна 
Бущенко, переводчик 
бюро переводов:

Такие акции, как 
«Ночь музеев», при-
влекают много народу. 
К сожалению, в этом 
году у меня совсем не 
было времени, и я не 
успела посетить празд-

ничные мероприятия. Но мне нравятся 
выставки музея имени А.Н. Радищева, и 
краеведческий музей. Последний – мой 
любимый. Особенно хочу выделить зал, 
где выставлены чучела животных, кото-
рые обитают в Саратовской области. я 
училась в школе №51, у нас тоже был 
музей маршала Г.К. Жукова. В качестве 
экспонатов – шлемы, каски, пули, бое-
припасы, газеты времён Великой Отече-
ственной войны, даже медали есть.

Сергей Александрович 
Данилов, доцент  
кафедры теоретиче-
ской и социальной 
философии:

Часто бываю в крае-
ведческом и Радищев-
ском музеях. Причём 
каждый раз восприни-
маю их по-другому. Это 

и новые экспозиции, впечатления, в конце 
концов, я бываю там с разными людьми. 
Обязательно хожу туда с родственниками, 
которые приезжают из других городов. По-
следний раз в краеведческом музее я был 
на выставке «Доисторические насекомые в 
янтаре». Сейчас нужно возрождать интерес 
к таким формам отдыха. С одной стороны, 
многое зависит от того, как будет реклами-
ровать свои фонды сам музей. Нужны но-
вые формы общения, нестандартный под-
ход к презентации своих материалов. А с 
другой стороны, сейчас складывается мне-
ние, что музей – это некий архив памяти. И 
обращение к его материалам должно быть 
частью образовательного процесса.

Ксения Киркорова, 
студентка 2 курса 

Института истории  
и международных  

отношений:
я учусь на специ-

альности «Сервис и ту-
ризм», это накладывает 
определённый отпеча-
ток, когда я путешествую. 
я обязательно посещаю краеведческие 
музеи, если в городе есть известные худо-
жественные галереи – они тоже становятся 
обязательным пунктом моей культурной 
программы. я знаю, что сейчас продол-
жается спад интереса к музеям. Но всег-
да есть люди, которым нравится ходить 
в галереи. Например, некоторые летают 
в Париж именно для того, чтобы попасть 
в Лувр. Молодёжи сейчас интересны те-
матические музеи, популярные в европе 
коллекции авангардистов. Акция «Ночь 
музеев» тоже привлекает молодёжь. В 
этом году я ходила в Музей Льва Кассиля, 
который находится в Энгельсе, мне очень 
понравилось. Владельцам удаётся в тече-
ние всего года устраивать акции, которые 
привлекают посетителей. Например, каж-
дый год в день рождения Льва Кассиля они 
ставят одну из его сказок. 

Артём Станиславович 
Минченко, секретарь 

Совета студентов и 
аспирантов:

Саратовские музеи – 
достояние нашего горо-
да. Мы обязательно хо-
дим туда со студентами. 
Например, не так давно 
вместе с однокурсника-
ми мы были в Саратовском краеведческом 
музее на экскурсии про русские свадебные 
обряды. Обязательно ходим со студентами 
первого курса в Музей-усадьбу Н.Г. Черны-
шевского. Всё-таки наш университет носит 
имя этого великого человека. Обязательно 
посещаем Музей истории СГУ, где студен-
ты могут больше узнать о том, с чего на-
чинался вуз. Некоторые из них удивляются, 
что Саратовский университет был основан 
ещё при императоре Николае II и это ста-
рейшее высшее учебное заведение нашей 
области. ещё, мне кажется, хорошо, что 
экспозиция постоянно обновляется, по-
являются новые предметы. Например, мы 
привезли несколько интересных вещей с 
XXVII Всемирной летней Универсиады, 
которая проходила в Казани, и сейчас они 
заняли достойное место в Музее истории 
СГУ. Теперь студенты гордятся ещё и тем, 
что наш вуз был официальным партнёром 
этого события. Изучать культуру родного 
города, университета и популяризировать 
её очень важно.

Записала
Анастасия МОСКАЛЁВА,

фотографировала
Виктория ВИКТОРОВА

Ежегодно 18 мая весь мир отмечает Международный день музеев. К 
этому празднику приурочена акция «Ночь музеев», когда каждый из 
нас может абсолютно бесплатно оценить мировые шедевры. Боль-
шинство музеев стараются привлечь как можно больше посетите-
лей, для чего организуют концерты, достают из запасников уникаль-
ные экспонаты. В этом году акция в Саратове побила все рекорды: 
очереди растянулись на несколько кварталов. Насколько популярен 
этот вид проведения досуга, корреспонденты газеты «Саратовский 
университет» узнали у студентов, сотрудников и гостей СГУ.

«ночь в музее»
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Молодое поколение поздравило героев войны  
с главным праздником России

Руководство СГУ и СГМУ вспомнило студентов  
и преподавателей, ушедших на фронт

Ветераны войны – постоянные гости праздника  
в университетском городке

Праздник великой Победы
Почтить память сотрудников и студентов – 

участников войны – собрались ветераны, почёт-
ные гости, руководство и студенты Саратовского 
государственного университета и Саратовского 
государственного медицинского университета.

Право открытия торжественного митинга было 
предоставлено заведующему кафедрой физики 
твёрдого тела, профессору Д.А. Усанову. «Уважа-
емые ветераны, дорогие студенты, коллеги, се-
годня мы собрались здесь, чтобы отметить самый 
светлый и радостный праздник в жизни нашего на-
рода – День Победы, – начал своё выступление 
профессор. – Однако вместе с радостью мы встре-
чаем этот день со слезами на глазах, вспоминая 
студентов, аспирантов, преподавателей вуза, 
ушедших добровольцами на фронт».

Связь исторических событий с современностью 
отметила главный федеральный инспектор по Сара-
товской области, председатель Попечительского со-
вета СГУ М.В. Алёшина: «Остаётся мало следов со 
времён войны, выросли целые города, поколения, 
но память о тех, кто подарил нам замечательный 
светлый мир, жива в наших сердцах и по сей день».

О великом подвиге наших воинов в годы войны 
сказал и ректор СГУ, профессор А.Н. Чумаченко: 
«Каждый год мы собираемся здесь не только потому, 
что это стало замечательной традицией, но и потому, 
что в наших мыслях и сердцах живёт память о тра-
гедии той войны и величайшей Победе, которой мы 
обязаны нашим ветеранам». Алексей Николаевич 
рассказал, что в первые дни войны из Саратовского 
университета на фронт ушло более 600 человек, в 
их числе – и молодой ректор Д.И. Лучинин.

Затем всех присутствующих поздравил с празд-
ником президент СГУ, профессор Л.Ю. Коссович. 
От лица Саратовского государственного медицин-
ского университета выступил ректор СГМУ, доцент 
В.М. Попков. Поздравительный адрес митрополи-
та Саратовского и Вольского Лонгина зачитал свя-
щенник Сергей Кляев.

О сотрудниках университета, воевавших на 
фронтах, напомнила и заместитель председателя 
Совета ветеранов СГУ К.Г. Строкина: «Идут годы, 
уходят из жизни наши ветераны, но мы храним в 
памяти их славный подвиг. С каждым годом их ста-
новится всё меньше и меньше. В нашем вузе оста-
лось 16 участников войны и 30 тружеников тыла. И 
наша главная задача – окружить этих людей долж-
ной заботой и вниманием». К этим словам присо-
единился и председатель Совета ветеранов СГМУ 
В.ф. Репин.

В заключение выступили председатель Ассо-
циации выпускников СГУ, вице-президент фонда 
«Сколково» В.ф. Колесников и студент 5 курса ме-
ханико-математического факультета Константин 
Потапов. Выступавшие отметили, что наш долг – из 
поколения в поколение передавать память о тех, 
кто принёс нам радость жить на свободной земле.

Артисты двух вузов порадовали собравших-
ся на митинге песнями о Победе и мире. За-
вершающим этапом церемонии стали минута 
молчания и торжественное возложение цве-
тов к Мемориалу памяти погибших в Великой  
Отечественной войне.

Текст Инны ГЕРАСИМОВОЙ,
фото Виктории ВИКТОРОВОЙ

Накануне главного праздника страны в университетском городке состоялся ежегодный 
митинг, посвящённый победе советского народа в Великой Отечественной войне.

Студенты Саратовского университета каждый год  
приходят на митинг в честь Дня Победы

Студенческий клуб СГУ в День Победы подготовил  
свой творческий подарок

Присутствующие почтили память героев войны,  
возложив цветы к обелиску



– Учёные из Стокгольма в 
первый раз на саратовской 
конференции. Что нового вы 
для себя здесь открыли?

Анника Ланц: я много узна-
ла о русской щедрости. я никог-
да не была на конференции, где 
чувствовала такое тепло, готов-
ность к сотрудничеству. Это за-
кладывает основу для построе-
ния международных отношений.

Питер Фридрих: Мне очень 
понравилось, что психология, бу-
дучи в рамках университета, пы-
тается внедрить опыт и знания в 
компании. Это нелегко, потому 
что у сторонних организаций нет 
времени работать со студента-
ми. Кроме того, в вашем вузе нет 
разделения между обучением 
студентов и их научной работой, 
эти аспекты интегрированы.

– Расскажите, пожалуйста, 
о проектах, которые реали-
зуются совместно с Саратов-
ским университетом.

Курт Крейгер: Представители 
нашего университета принимают 
участие в конференции в четвёр-
тый раз. В прошлом году мы за-
пустили две очень увлекательные 
программы. Первый проект – это 
онлайн-словарь терминов. Сту-
денты Саратовского университета 
и Университета штата Колорадо 
сравнивают значения професси-
ональных слов на двух языках. 
Они следят за корректным пере-
водом термина и его верным ис-
пользовании в речи. А благодаря 
настойчивости и постоянным 
усилиям Людмилы Николаевны 
мы запустили второй проект –  

электронный журнал по психоло-
гии. Большой вклад в развитие 
партнёрских отношений между 
нашими вузами внесли препода-
ватели и студенты и Университета 
штата Колорадо, и Саратовского 
государственного университета.

А.Л.: В прошлом году, когда 
Л.Н. Аксеновская посещала Сток-
гольмский университет, я познако-
мила её со своими исследования-
ми. Оказалось, что наши научные 
интересы очень схожи. Она зани-
мается вопросами организацион-
ной среды, климата в компании, 
поэтому я надеюсь, что мы смо-
жем найти области, где будем ра-
ботать сообща, сможем заняться 
научными исследованиями по ор-
ганизационной культуре.

– Есть ли совместные про-
граммы, которые действуют не 
только в сфере психологии?

Энн Алекзандра: Одна из са-
мых перспективных программ, 
которая действует уже более 20 
лет, – летняя языковая школа. В 
основном её участники – студен-
ты из Университета Вайоминга, 
а также из вузов штатов Вискон-
син и Юта.  

В рамках реализации програм-
мы развития НИУ СГУ в Универ-
ситет Вайоминга приезжают спе-
циалисты факультета психологии 
из Саратова. В этом году они по-
едут в США уже в третий раз.

Вы знаете, не всякий универси-
тет может похвастаться наличием 
в своей структуре так серьёзно и 
активно работающего управле-
ния, занимающегося вопросами 
международного сотрудничества. 

Вашему университету очень по-
везло, у вас есть прекрасно ор-
ганизованная команда профес-
сионалов, представляющих СГУ 
от лица Управления междуна-
родного сотрудничества и интер-
национализации. Самое лучшее 
подтверждение моим словам – ко-
личество международных гостей 
конференции по психологии.

Мэгги Фарелл: И также ещё 
стоит отметить проекты между 
библиотекой Университета Вай-
оминга и ЗНБ СГУ. Мы тесно и 
плодотворно сотрудничаем уже 
в течение многих лет.

Джонатан Рут: я наслышан о 
том, что у нас с СГУ плодотвор-
ные, долгие отношения. Сотрудни-
чество с университетом ценится в 
офисе международных программ, 
библиотеке Университета Вайо-
минга. Для меня это опыт между-
народного сотрудничества. я 
очень польщён тем, что принимаю 
участие в конференции.

– Вы планируете начать 
работу по новым проектам в 
этом году?

Майкл Антолин: Именно ради 
этого мы здесь. есть много воз-
можностей сотрудничества меж-
ду биологическими факультетами 
Университета штата Колорадо и 
СГУ. Мы работаем на различных 
уровнях исследований, начиная 
с молекулярной биологии. Нам 

только нужно обсудить наши 
дальнейшие планы.

Э.А.: Мои интересы лежат не 
только в сфере международного 
сотрудничества, но и в области 
экономики. я заинтересована в из-
учении поведенческой психологии 
с экономической точки зрения.

– Чем отличается подход к 
преподаванию психологии в 
США, Европе и России?

А.Л.: Когда россияне приезжа-
ют в Швецию, они бывают удивле-
ны очень простыми отношениями 
между преподавателем и студен-
том. Молодёжь из России, вос-
точных стран более вежлива. Мы 
собираемся разработать подход, 
при котором можно сочетать ува-
жение к старшему поколению и 
более простые взаимоотношения.

Что мне кажется особенно важ-
ным в нашей системе образования 
– мы всегда ориентируем наших 
студентов на то, чем они собира-
ются заниматься, когда закончат 
обучение. Поэтому мы стараемся 
комбинировать практику и теорию. 
И с самого начала наши студенты 
вовлечены в совместные проекты, 
которые позволяют им соблюдать 
баланс между теоретическим об-
учением и практикой.

К.К.: Мы сейчас работаем в 
области прикладной психологии 
и рассматриваем аспекты при-
менения психологии на рабочих 

местах. Мы пытаемся понять, как 
организовать работу так, чтобы 
возросла продуктивность. В Аме-
рике, в том числе, рассматри-
вают возможность повышения 
результативности каждого со-
трудника в отдельности. я приез-
жаю на конференцию в поисках 
ответов на вопрос, каким обра-
зом организовать рабочий про-
цесс так, чтобы каждый человек 
в отдельности чувствовал себя 
более счастливым и удовлетво-
рённым. Каждый раз на конфе-
ренции я узнаю что-то новое, и 
моё понимание того, каким об-
разом должен быть организован 
рабочий процесс, меняется.

– Как вы оцениваете потен-
циал саратовских учёных?

Э.А.: я думаю, саратовские 
учёные потрясающие. Иссле-
довательский уровень и инфра-
структура Саратовского универ-
ситета значительно улучшились 
за последние годы. Доступ к 
ресурсам стал более открытым.

– Каким вы видите будущее 
конференции?

К.К.: Мне кажется, на сле-
дующих конференциях будет 
интересно обсудить различия, 
которые существуют в под-
готовке психологов по всему 
миру. Этот аспект изучения –  
один из ключевых и в этот раз. 

Анастасия МОСКАЛЁВА

Приятные сюрпризы саратовской конференции
На юбилейную V Международную научно-практическую 
конференцию «Организационная психология: люди и 
риски» приехало рекордное количество участников не 
только из России, но и из-за рубежа. Корреспондент 
газеты «Саратовский университет» пообщался с пред-
ставителями иностранных вузов и узнал о совместных 
проектах, которые реализуются уже много лет или гото-
вятся к своему старту.
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В СГУ обсудили вопросы организационной психологии
В течение двух дней, 29 и 30 мая, на факультете психологии проходила 
V Международная научно-практическая конференция «Организацион-
ная психология: люди и риски».

В рамках научного форума прошёл це-
лый ряд мероприятий.

Конференция открылась 29 мая при-
ветственными словами от руководства 
города и университета. Затем состоялось 
пленарное заседание и большой секцион-
ный форум. На десяти площадках учёные 
обсуждали связь организационной культу-
ры и устойчивости экономического разви-
тия, психологию управления персоналом, 
инновации и риски в образовании, педаго-
гический контекст принятия решений, кри-
минальное поведение в трансформирую-
щемся социуме, когнитивный менеджмент.

В заключительный день конференции 
прошёл круглый стол с участием проректо-
ра по учебно-методической работе СГУ е.Г. 
елиной, на котором обсудили общие тен-
денции и специфику подготовки профессио-
нальных психологов в университетах мира. 
После заседания иностранные гости Курт 
Крейгер, Анника Ланц, Дидье Ле Галль, Ха-
тидже Демирбаш, а также профессор Мо-
сковского государственного университета 
Н.О. Верещагина провели мастер-классы.

Завершили конференцию презентации 
новых проектов факультета психологии.

ещё в прошлом году, на IV конференции 
«Организационная психология: люди и ри-
ски», появилась идея создать электронный 
журнал «Международное ежегодное из-
дание по прикладной психологии: теория, 
исследование и практика» («International 

Annual Edition of Applied Psychology: Theory, 
Research, and Practice»). Презентуя проект, 
декан факультета психологии, профессор 
Л.Н. Аксеновская, одна из редакторов ин-
тернет-издания, заметила, что журнал ин-
тересен не только с точки зрения вопросов 
психологии. «Для некоторых стран, в том 
числе и для России, существует проблема 
языкового барьера. Наш факультет взял на 
себя обязательства по её решению», – от-
метила Людмила Николаевна.

Высоко оценил журнал второй редак-
тор, декан факультета психологии Кол-
леджа естественных наук Университета 
штата Колорадо, профессор Курт Крей-
гер, который приезжает на конференцию 
уже в третий раз. «Великие вещи исходят 
из великих идей. Эта конференция ро-
дилась из идеи и с каждым годом стано-
вилась всё масштабнее. Наш журнал –  
подтверждение этому. Мы все упорно 
трудились, чтобы издание стало реально-
стью», – заключил профессор.

Учредителем журнала стал Саратовский 
государственный университет. Цель изда-
ния – содействие в области психологии. 
Первый номер состоит из разделов «Ор-
ганизационная психология», «Социальная 
психология», «Перспективы психологиче-
ской науки», «Психология одарённости». 
Среди авторов – исследователи из России, 
США, Швеции, франции, Китая, Украины. 
Журнал доступен на сайте interpsy.sgu.ru.

ещё один проект, который был презен-
тован на конференции, – сетевая магистер-
ская программа по профилю «Когнитивная 
психология», созданная Саратовским и 
Волгоградским государственными универ-
ситетами. Инициатором программы стала 
Л.Н. Аксеновская. Со стороны ВолГУ про-
ект курирует директор Института есте-
ственных наук, профессор А.Б. Мулик. Кро-
ме того, в реализации программы примут 
участие преподаватели московской Совре-
менной гуманитарной академии.

Первый набор в магистратуру пройдёт 
уже в этом году. Приём документов нач-
нётся 20 июня. В качестве вступительно-
го испытания абитуриенты будут прохо-
дить собеседование.

«Самой приятной частью конферен-
ции» Курт Крейгер назвал вручение ди-
пломов за лучшие доклады. В каждой 
секции было выбрано по три самых инте-
ресных сообщения.

В заключительной части организа-
торы преподнесли собравшимся пода-
рок: творческие номера в исполнении 
студентов и выпускников факультета 
психологии.

Для некоторых участников конферен-
ция на этом не закончилась. В субботу 
иностранные гости посетили завод «Дуб-
ки» и корпорацию ТДС, чтобы ближе по-
знакомиться с организационной психоло-
гией на саратовских предприятиях.

Анастасия МОСКАЛЁВА
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Целью поездки, организо-
ванной в рамках программы 
«УНИВеРия», стало знаком-
ство со спецификой учебно-пе-
дагогической деятельности в 
турецких школах и вузах. В со-
став делегации Саратовского 
государственного университета 
вошли студенты и магистранты 
Института филологии и журна-
листики, факультета иностран-
ных языков и лингводидактики, 
а также факультета психолого-
педагогического и специального 
образования.

Главной целью визита са-
ратовских делегатов являлось 
знакомство с научным и пе-
дагогическим потенциалом 
турецких образовательных уч-
реждений дошкольного, школь-
ного и вузовского образования. 
Студенты СГУ пообщались с 
доцентами и профессорами, 
работающими по направлениям 
педагогики, психологического 
консультирования и обучения 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Доктор Везиле Алкан рас-
сказала об образовательной си-
стеме Турции, а доктор Шахин 
Капикиран поделился опытом 
организации психологической 

поддержки и консультирования 
турецких школьников.

Заместитель декана фа-
культета образования Тахир 
Кодал организовал для деле-
гатов университета экскурсию 
по образовательным учрежде-
ниям. Студенты побывали в 
подготовительной и начальных 
школах, лицее города Денизли. 
Будущие педагоги познакоми-
лись с процессом обучения в 
дошкольных и младших школь-
ных группах, пообщались с ре-
бятами на уроке английского 
языка в лицее, изучили струк-
туру учебных заведений, на-
правления подготовки, порядок 
проведения внеклассных и фа-
культативных занятий.

Студенты факультета ППиСО 
рассказали турецким препода-
вателям о подготовке в универ-
ситете специалистов по работе 
с детьми, имеющими проблемы 
со здоровьем. Иностранные 
коллеги были крайне удивлены 
масштабами подготовки таких 
специалистов на факультете 
ППиСО, ведь в Университете 
Памуккале подобное направле-
ние только зарождается.

Студенты факультета ИяиЛ 
отметили, что как в дошколь-

ных, так и в средних общеоб-
разовательных учебных заведе-
ниях уделяется много внимания 
изучению иностранного языка: 
«Дети разных возрастов с удо-
вольствием общались с нами на 
английском. Учащиеся 9 класса 
продемонстрировали высокий 
уровень знания языка, расска-
зывая об учебном процессе. 
Подобная практика оказалась 
бы полезной и в российских 
школах, для чего необходимо 
уделять большее внимание из-
учению иностранных языков».

Для саратовской делегации 
была подготовлена богатая куль-
турная программа, благодаря 
которой Турция открылась для 
студентов с неизведанной ра-
нее стороны. «Поездка в Турцию 
стала уникальной возможно-
стью увидеть Древний мир не на 
картинке, а в живую, – делится 
впечатлениями студентка 5 кур-
са ИфиЖ Ирина Юдина. – Эфес, 
Лаодикея, старинные кувшины, 
вазы, украшения – раньше я ви-
дела всё это только в книгах. Те-
перь обо всём увиденном я смо-

гу рассказать своим будущим 
ученикам, ведь вторая моя спе-
циальность – учитель истории».

Соорганизаторами поездки 
выступили Региональный центр 
содействия трудоустройству и 
адаптации к рынку труда вы-
пускников ВПО, Управление 
международного сотрудниче-
ства и интернационализации, 
Управление социальной работы 
совместно с Университетом Па-
муккале Турецкой Республики.

Наталья ЛАКТИНА,
Инна ГЕРАСИМОВА
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Педагогический опыт турецких коллег
Студенты СГУ стали участниками образовательной 
программы, организованной Университетом Памукка-
ле. С 17 по 24 мая делегация из 20 студентов находи-
лась с визитом в вузе, расположенном в городе Де-
низли Турецкой Республики. 
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ялчин Элерман:  
«Главное – укрепить  
сотрудничество между 
университетами»
СГУ посетила официальная делегация Анкарского университета. В течение трёхднев-
ного визита иностранные гости побывали в лабораториях, центрах и институтах са-
ратовского вуза, а также провели совещания по ряду совместных научных проектов. 
О целях и перспективах дальнейшего сотрудничества с СГУ рассказал руководитель 
делегации, профессор инженерного факультета Анкарского университета, доктор Ял-
чин Элерман.

– Расскажите, пожалуйста, 
какова была основная цель 
вашего визита в Саратовский 
государственный университет.

– Самое главное для нас – 
укрепить сотрудничество между 
университетами в сферах науки, 
информационных технологий и 
международных отношений. Мы 
надеемся, что, используя бога-
тый опыт научной работы кол-
лективов двух вузов, нам удастся 
проводить совместные исследо-
вания, направленные на произ-
водство новых инновационных 
продуктов. Побывав с визитом на 
саратовских предприятиях, мы 
увидели, что СГУ является одним 
из лидеров в сфере передовых 
научных разработок. Наше со-
трудничество, безусловно, будет 
плодотворным для обеих сторон.

– По каким проектам ведёт-
ся сотрудничество сейчас?

– Во время нашего визита 
мы приняли решение начать 

совместную работу по неко-
торым проектам. Последние 
несколько лет Саратовский 
государственный университет 
занимается разработкой нетка-
ных волокнистых материалов 
нового поколения. Они обла-
дают уникальными свойства-
ми благодаря сверхмалому 
диаметру волокон и широкому 
диапазону использующихся по-
лимеров и добавок. И в первую 
очередь наше внимание будет 
сосредоточено именно в этом 
направлении. Кроме того, мы 
решили начать совместную ра-
боту по такому перспективному 
направлению, как производ-
ство материалов для регенера-
тивной медицины. В частности, 
нас интересуют раневые повяз-
ки на основе инновационной 
технологии получения хитоза-
нового полотна. Эта уникаль-
ная разработка позволяет за 
короткий срок восстанавливать 

кожный покров. Кроме того, 
будет продолжено сотрудни-
чество между вузами по таким 
перспективным проектам, как 
«Глауконит», «Нанопорошки», 
«Радиочастотные метки», «фо-
тонные кристаллы».

ещё мы заинтересованы в 
совместной работе в сфере 
информационных технологий. 
Особенно мы обратили вни-
мание на инновационный про-
ект «Система дистанционного 
образования на платформе 
“Ipsilon 3.0”». Разработка СГУ 
– участник Кластера инфор-
мационных технологий фонда 
«Сколково». «Ipsilon 3.0» – это 
новый социально-образова-
тельный продукт с удобным 
веб-интерфейсом, который 
даёт максимальное количество 
необходимых инструментов 
для обучения и общения.

– На какой из вышепере-
численных проектов вы бы 

хотели обратить внимание 
прежде всего?

– Основное внимание мы 
сосредоточили на медицине и 
химии, поскольку считаем эти 
направления наиболее пер-
спективными и приоритетными 
для реализации в рамках на-
шего сотрудничества. К тому 
же в дальнейшем совместно 
с Саратовским университетом 
мы планируем выводить на 
широкий рынок произведён-
ную нами продукцию.

– В совместных программах 
будут участвовать студенты?

– Пока что наши студенты не 
участвуют в программах обмена 
с Саратовским университетом. 
Но мы собираемся активно при-
влекать их к работе по таким 
совместным направлениям, как 
физика, химия, информацион-
ные технологии. Особо наших 
студентов заинтересуют иссле-
дования, связанные с изучением 
фотонных кристаллов.

Нина ЦАПАЙКИНА
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ПеРВые шаГи  
В БольшУю наУКУ

Арлен Леонидович родился 
в Кировограде, в семье служа-
щих. его отец – Леонид Дмитри-
евич – работал бухгалтером, а 
мать – Клавдия Ивановна – де-
лопроизводителем. До войны 
семья проживала в Сталингра-
де, потом переехала в Саратов.

В 1946 году после оконча-
ния средней школы №22 Арлен 
Леонидович поступил на хими-
ческий факультет Саратовского 
университета, который окончил 
с отличием в 1951 году. По рас-
пределению он был оставлен в 
должности научного сотрудника 
НИИ химии СГУ и занялся под 
руководством доцента А.В. фор-
тунатова исследованием про-
цессов оксидирования металлов 
с целью получения защитных 
антикоррозионных покрытий.

В 1957 году в Саратовском го-
суниверситете была подготовлена 
и защищена диссертация на соис-
кание учёной степени кандидата 
химических наук на тему «Элек-
трохимическое оксидирование 
меди». В 1958 году А.Л. Львов пе-
реходит на должность ассистента 
кафедры физической химии СГУ.

КРУПные 
доСтижения

В период с 1960 по 1968 год 
А.Л. Львов работал руководите-
лем сектора в институте «Гипро-
ниигаз», где принимал участие в 
выполнении правительственного 
задания, связанного с решением 
проблемы использования углево-
дородов в топливных элементах. 
Результаты этих исследований 
были им впоследствии обобщены 
в докторской диссертации «При-
менение углеводородов в вы-
сокотемпературных топливных 
элементах», которую он успеш-
но защитил в 1973 году в дис-
сертационном совете Института 
электрохимии АН СССР. Главным 
практическим выводом этого ис-
следования явилось обоснование 
наиболее эффективного способа 
использования углеводородов в 
высокотемпературных топливных 
элементах через внутреннюю их 
конверсию с продуктами анодного 
окисления.

Более тридцати лет, с 1968 по 
1999 год, А.Л. Львов заведовал ка-
федрой физической химии СГУ. В 
этот период под его руководством 
продолжились исследования в 
области изучения механизма 
электродных процессов в высоко-
температурных топливных эле-
ментах. Большой опыт работы в 
области высокотемпературной 
электрохимии был использован 
им при открытии на кафедре ново-
го направления в области химиче-
ских источников тока: поиск новых 
электродных материалов и изуче-
ние кинетики и механизма элек-
тродных процессов в разогревных 
источниках тока. В этот период 
под его руководством был разра-
ботан целый ряд новых сплавов 
лития с кремнием и магнием, кото-
рые по своим электрохимическим 
характеристикам значительно 
превосходили литий-алюминие-
вые сплавы.

А.Л. Львов большое внимание 
уделял практическому исполь-
зованию результатов научной 
деятельности. При его непосред-
ственном участии успешно на-
чато и продолжает развиваться 
содружество кафедры физиче-
ской химии с Научно-исследова-
тельским институтом химических 
источников тока, которое в свою 
очередь привело к появлению но-
вых направлений в области хими-
ческих источников тока. Это, пре-
жде всего, электрохимия твёрдых 
электролитов.

К началу 1980-х годов вполне 
отчётливой стала перспектива 
использования в химических ис-
точниках тока литиевых электро-
химических систем, обладающих 
гораздо более высокими удельны-
ми характеристиками по сравне-
нию с традиционными системами. 
Основное внимание в исследо-
ваниях уделялось развитию фун-
даментальных представлений о 
механизме и закономерностях 
процессов на литиевом электро-
де в неводных растворах электро-
литов. Применение неразрушаю-
щих электрохимических методов 
позволило впервые установить 
новое, редко встречающееся для 
литиевого электрода явление: 
протекание ионных токов, ограни-
ченных пространственным заря-
дом. На основании теоретической 

модели, разработанной совмест-
но с сотрудниками Института 
электрохимии АН СССР, впервые 
удалось определить подвижность 
и концентрацию ионных носите-
лей в пассивирующих плёнках на 
литиевом электроде.

Наряду с вышеназванными ис-
следованиями под руководством 
А.Л. Львова проводятся работы 
в области защиты металлов от 
коррозии. Выяснение механизма 
формирования защитной фос-
фатной плёнки на ряде металлов 
и сплавов позволило разработать 
новые составы фосфатирующих 
растворов, сформировать на этих 
объектах фосфатные покрытия с 
различными функциональными 
свойствами. Многие разработан-
ные совместно с коллегами фос-
фатирующие растворы внедрены 
в производство.

Результаты научных ис-
следований неоднократно до-
кладывались на всесоюзных и 
международных симпозиумах по 
физической химии и электрохи-
мии и опубликованы в известных 
международных и российских 
электрохимических журналах:  
«Journal of Electroanalytical 
Chemistry», «Journal of Power 
Sources», «Electrochimica Acta», 
«физическая химия», «Электро-
химия», «Доклады РАН», «Защита 
металлов».

А.Л. Львову принадлежит 
большая заслуга в становлении 
и развитии саратовской школы 
электрохимиков. Исследования, 
выполненные под его руковод-
ством, имели и имеют финансо-
вую поддержку по программам 
Министерства науки Рф, научно-
технической программе «Уни-
верситеты России» и грантам 
Российского фонда фундамен-
тальных исследований.

В 1991 году А.Л. Львову было 
присвоено почётное звание «За-
служенный деятель науки Рф». 
Под его руководством защище-
ны 3 докторские диссертации. 
А.Л. Львов является автором 
более 300 научных работ. В 1997 
году ему было присвоено звание 
Соросовского профессора, а в 
1999 году – почётное звание «За-
служенный профессор Саратов-
ского государственного универ-
ситета».

Учёный и Учитель
А.Л. Львов – талантливый 

учёный и педагог. его отлича-
ют ответственный и творческий 
подход к решению научных и 
педагогических проблем, высо-
кая эрудиция и доброжелатель-
ность. Лекции для студентов хи-
мического факультета он читает 
на высоком методическом и на-
учном уровне. А.Л. Львов при-
нимает активное участие в об-
щественной жизни факультета, 
университета, области и страны. 
В течение целого ряда лет он 
являлся членом секции совета 
РАН по электрохимии, долгое 
время возглавлял Саратовскую 
организацию Всероссийского 
химического общества имени 
Д.И. Менделеева, был пред-
седателем диссертационного 
совета по химическим наукам 
при СГУ. В настоящее время он 
является членом редакционной 
коллегии журнала «Электрохи-
мическая энергетика», членом 
оргкомитета международных и 
всероссийских конференций по 
электрохимической энергетике 
и литиевым электрохимическим 
системам.

За многолетнюю плодотвор-
ную научно-педагогическую де-
ятельность, а также за активное 
участие в общественной жизни 
Саратовского края в 2004 году 
А.Л. Львов награждён Почётным 
знаком Губернатора Саратов-
ской области «За любовь к род-
ной земле».

Арлен Леонидович Львов –  
харизматичная личность с не-
обыкновенной внутренней 
энергетикой, с тонким чувством 
юмора. Он пользуется исключи-
тельно большим авторитетом 
у студентов, аспирантов, пре-
подавателей, научных сотруд-
ников Института химии, уни-
верситета, научно-технической 
общественности Саратовской 
области. Он уважительно от-
носится к каждому человеку, 
независимо от занимаемой 
должности, стремится помочь 
молодым исследователям, под-
держивает любую ценную на-
учную инициативу. ему присущ 
истинно демократический стиль 
руководства, что и позволило 
создать комфортную, творче-
скую атмосферу на руководи-
мой им кафедре.

динаСтия Учёных
Оценивая выдающийся вклад 

Арлена Леонидовича Львова в 
развитие электрохимической на-
уки и университетского образо-
вания, стоит сказать о его глав-
ном помощнике – супруге Лидии 
Анатольевне. Л.А. Львова долгие 
годы работала доцентом на ка-
федре физической химии. Она 
талантливый учёный, прекрасный 
педагог, основатель известной в 
нашей стране электрохимической 
школы по теории кадмиевого 
электрода. Под её руководством 
защищено восемь кандидатских 
диссертаций. Многие её ученики 
являются руководителями науч-
ных учреждений, лабораторий и 
производственных организаций, 
некоторые из них имеют учёную 
степень доктора наук. Несмотря 
на огромную производственную 
занятость и высокую научную 
результативность, Лидия Анато-
льевна создала и до сих пор под-
держивает в семье культ знаний, 
увлечённость научным творче-
ством, абсолютно честное отно-
шение к науке, что передалось и 
продолжает передаваться следу-
ющим поколениям Львовых. Сын 
А.Л. Львова – Алексей Арлено-
вич – окончил факультет радио-
техники и кибернетики Московско-
го физико-технического института 
по специальности «Радиоэлек-
тронные устройства». В насто-
ящее время он доктор техниче-
ских наук, профессор кафедры 
«Радиоэлектроника и телекомму-
никации» Саратовского государ-
ственного технического универси-
тета. Внук Арлена Леонидовича –  
Пётр Алексеевич – пошёл по сто-
пам отца. В настоящее время он 
работает доцентом на той же ка-
федре.

Говорить об Арлене Леони-
довиче можно долго и много, он 
того действительно заслужива-
ет. В заключение хотелось быть 
отметить ещё одну его черту: в 
жизни он является абсолютным 
бесеребренником, очень скром-
ным в быту человеком, абсо-
лютно равнодушным к внешним 
атрибутам благополучия.

Мы благодарны судьбе, кото-
рая подарила нам возможность 
работать с талантливым учё-
ным, мудрым учителем и пре-
красным человеком.

Иван КАЗАРИНОВ
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А.Л. Львов стал основателем династии учёных

Слово об учителе и человеке
К 85-летнемУ юБилею а.л. льВоВа

25 мая 2014 года исполнилось 85 лет доктору химических наук, профессору, заслу-
женному деятелю науки РФ Арлену Леонидовичу Львову.
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Вожатский сезон открыт
С 8 по 11 мая на территории Кумысной поляны про-
ходил областной туристический вожатский слёт для 
студенческих педагогических отрядов. Организаторы 
совместили обучающую и туристическую программы. 
В результате за четыре дня форума участники прошли 
образовательные, развлекательные, спортивные и ту-
ристические курсы.

Организаторы слёта – Управле-
ние организации воспитательной 
работы со студентами СГУ, Сара-
товское региональное отделение 
молодёжной общероссийской ор-
ганизации «Российские студенче-
ские отряды», туристический клуб 
«Дороги края» и Министерство 
молодёжной политики, спорта и 
туризма области. Структуры объе-
динили свои усилия, чтобы подго-
товить вожатых и старших друзей 
для мальчишек и девчонок, кото-
рые будут этим летом отдыхать в 
лагерях по всей России.

Открылся слёт 8 мая в пред-
дверии Дня Победы. С привет-
ствием от Министерства мо-
лодёжной политики, спорта и 
туризма Саратовской области вы-
ступила заместитель министра по 
молодёжной политике А.А. Бело-
вицкая. «Движение студенческих 
отрядов в регионе развивается 
во многом благодаря студентам 
и общественникам Саратовского 
государственного университета», 
– считает Ангелина Антоновна. 
Командир регионального отделе-
ния «Российских студенческих от-
рядов» А.В. Головченко отметил, 
что эта организация способствует 
сплочению студентов и пропаган-
дирует полезное времяпрепро-
вождение. «В этом слёте не будет 
ни победителей, ни проиграв-
ших», – подчеркнул Антон Вла-
димирович. Поделился опытом 
о работе в студенческих отрядах 
ветеран движения, командир ре-
гионального штаба в 2010–2012 
годах П.А. Андряков.

Приобрести новые знания в 
каждом из направлений слёта 
собрались около ста студентов, 

которые этим летом собирают-
ся работать вожатыми. Первые 
бойцы уже уехали на встречу с 
реальностью в детские оздоро-
вительные лагеря, где они смо-
гут в онлайн-режиме применить 
полученные навыки.

тУРизм
Туристическая программа слё-

та началась задолго до церемо-
нии открытия. Студенты учились 
собирать палатки, заготовили 
провиант к поездке, стараясь 
взять всё самое необходимое в 
походе. По прибытии на место 
участники самостоятельно стави-
ли палатки. По словам руководи-
теля туристического клуба «Доро-
ги края» Дмитрия Никифорова, от 
хорошей установки палатки часто 
зависит безопасность: «Были 
случаи в походах, когда из-за ура-
гана палатки улетали, кувырка-
ясь. Чтобы такого не происходи-
ло, нужно хорошо натянуть тент и 
закрепить шнуровку».

Кроме того, студенты сорев-
новались в хождении по натяну-
той верёвке, демонстрируя ко-
ординацию движений и чувство 
равновесия, и фрироупе – пре-
одолении полосы препятствий: 
пней, кочек, камней, которые ча-
сто встречаются на пути туриста.

В День Победы студенты за-
хотели приобщиться к главному 
празднику нашей страны и отпра-
вились в ночную пешую прогулку 
на смотровую площадку, чтобы 
посмотреть салют. Хотя фейер-
верк они так и не увидели, но это 
событие стало для них самым 
запоминающимся. Студенты на-
слаждались видом города, смея-
лись и пели.

оБРазоВание
Одна из самых насыщенных 

частей слёта – образовательная. 
Любое мероприятие, конкурс, где 
туристы открывали что-то новое 
для себя, можно отнести к это-
му направлению. Руководители 
студенческих клубов Совета сту-
дентов и аспирантов ежедневно, 
не жалея сил, передавали свой 
опыт на мастер-классах и тре-
нингах. Главная задача для ини-
циаторов слёта – интерактивное 
участие студентов во всех собы-
тиях смены: каждая лекция – это 
дискуссия, мастер-класс – позна-
вательный диалог.

За три дня насыщенной про-
граммы студенты получили зна-
ния по успешной коммуникации, 
командообразованию, лидерству. 
Среди обучающих курсов были 
и занятия по оказанию медицин-
ской помощи детям, которые про-
водили студенты СГМУ. Комиссар 
Штаба студенческих отрядов СГУ 
Татьяна Пальчикова подели-
лась с коллегами практической 
информацией: как общаться с 
родителями, какие мероприятия 
провести в первый день в смене 
и как помочь детям справиться с 
конфликтной ситуацией.

Гостями слёта второй раз 
стали студенты из Рязанского 
государственного радиотехни-
ческого университета, представ-
ляющие педагогический отряд 

«Kislorod». Они дали вожатым 
полезные советы по общению с 
подрастающим поколением.

Председатель Совета студен-
тов и аспирантов Георгий Боло-
тов отмечал, что двадцать один 
день традиционной смены в ла-
гере оргкомитет постарался уме-
стить в четырёхдневный слёт. 
Судя по программе – информа-
ции вожатым хватит на всё лето.

РазВлечения
Эта сторона детского отдыха 

во многом зависит от творческих 
способностей вожатых и от их 
подготовки. Поэтому командир 
Штаба студенческих отрядов 
СГУ Ирина Шустова не уставала 
напоминать коллегам о том, что 
развлекательные мероприятия 
нужно готовить заранее. При-
чём вся программа должна быть 
рассчитана на разный возраст 
отдыхающих. Примеры лагер-
ных игр продемонстрировали и 
рязанские гости. А сами студен-
ты каждый вечер пели у костра, 
организуя свой досуг.

На самом деле, в туристиче-
ском слёте сложно расставить 
границы по конкретным направ-
лениям. Например, игра «форт 
Боярд» может быть как спор-
тивным, так и развлекательным 
элементом похода, полевая 
кухня – целая наука, требующая 
немалых умственных и физиче-

ских затрат. Так что для каждого 
участника первого вожатского 
слёта процентное соотношение 
различных его направлений ва-
рьируется, но эмоции от этого не 
перестают быть яркими, а толь-
ко приобретают индивидуаль-
ный характер.

«Программа слёта была 
очень насыщенной, мы не сиде-
ли на месте и постоянно узнава-
ли что-то новое. Больше всего 
мне запомнились мастер-класс 
Светы Краснобаевой по ора-
торскому мастерству, игра-зна-
комство от Тани Пальчиковой и 
тренинг на сплочение команды 
от Ромы Верховского, – подели-
лась впечатлениями активистка 
Института истории и междуна-
родных отношений Анастасия 
Коноплёва. – Произвели боль-
шое впечатление и ребята из 
Рязани. Они рассказали много 
необычного из своей рабочей 
практики и дали советы, в кото-
рых мы нуждались».

По итогам программы все 
участники лагеря получили до-
кумент о повышении квалифика-
ции вожатого и распределение 
по детским лагерям в зависи-
мости от образовательного кур-
са. Это была теория, а после 
летних каникул каждый из них 
может считать себя прошедшим 
курс молодого бойца.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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По-летнему  
жаркая весна
На XXII Всероссийский фестиваль студенческого творчества «Рос-
сийская студенческая весна – 2014» приехали 2500 танцоров, певцов, 
журналистов. Студенты Саратовского государственного университета 
вошли в число участников конкурса, прошедшего с 15 по 19 мая в То-
льятти. Ансамбль эстрадного танца «Art-Mix» и студенты-журналисты 
в течение трёх конкурсных дней демонстрировали свои таланты сре-
ди лучших студентов страны.

Коллектив «Art-Mix» выступил на пло-
щадках трижды: в региональной програм-
ме Саратовской области, в конкурсе танце-
вального направления и на гала-концерте 
фестиваля. По словам конкурсанток, «Сту-
денческая весна» – хорошая школа и опыт. 
«Всегда интересно посмотреть на коллег. 
Мы отмечали для себя какие-то элемен-
ты, заметили индивидуальные особенно-
сти некоторых региональных команд», –  
рассказывают студентки. Выступая на пло-
щадке танцевального направления, де-
вушки ощущали огромную поддержку зала, 
которые не хотели отпускать ансамбль со 
сцены. Во время выступления коллектива 
«Art-Mix» на гала-концерте зрители с за-
миранием сердца следили за каждым дви-
жением танцоров и только в завершение 
номера разразились аплодисментами.

Студенты-журналисты выступали в 
разных конкурсных номинациях: радио-

материал, видеоматериал, фоторепор-
таж и публикация. ежедневно участники 
готовили своё видение обозначенной 
жюри темы. Приветствовались профес-
сионализм, неординарный подход и со-
держательность конкурсных работ.

Награды за живые выступления, ночные 
репетиции и три дня праздника нашли сво-
их героев на церемонии, которая состоя-
лась 19 мая во Дворце культуры, искусства 
и творчества. Саратовцы заняли призовые 
места в театральном, танцевальном, му-
зыкальном направлениях и в журналисти-
ке. По словам руководителя делегации, 
заместителя директора Поволжского ин-
ститута управления имени П.А. Столыпина 
Н.В. Агаповой, ребята достойно представи-
ли регион: «Мы старались показать цель-
ную программу, осмысленную и глубокую».

В числе лучших оказался и студент 
2 курса Института филологии и журнали-

стики СГУ Денис Ладонкин. Он стал лауре-
атом II степени в номинации «Радиомате-
риал». Денис рассказал о том, что помогло 
ему стать призёром фестиваля: «я делал 
то, что требовалось, без лишних перепа-
дов в крайности, старался держаться за-
данной жюри темы и приводил все радио-
выпуски к общему формату».

Помимо участников, вошедших в офи-
циальный состав делегации, СГУ был 
представлен организаторами культмас-
совой работы, которые в поездке смогли 
понаблюдать за другими коллективами, 
перенять их опыт. ежедневно активисты 
наблюдали за конкурсными выступления-
ми и обсуждали лучшие номера, отмечая 
для себя интересные задумки, которые 
могут пригодиться в дальнейшей работе.

Победа в командном зачёте присуж-
далась делегации, получившей наи-
большее суммарное количество баллов 
за призовые места во всех номинациях 
фестиваля.

Общий итог огласил на гала-концер-
те председатель Российского союза 
молодёжи П.П. Красноруцкий: «”Рос-
сийская студенческая весна” – это са-
мый масштабный молодёжный проект 
страны». Гран-при завоевала команда 
Тюменской области, набравшая 99 оч-
ков. Обладателями первого места стали 
участники из Татарстана. На втором ме-
сте – студенты Ставропольского края, 
на третьем – ямало-Ненецкого авто-
номного округа.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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игорь Вадимович Петелин:  
«У нас учатся будущие чемпионы»
В марте этого года доцент кафедры физического воспитания и спорта ИФКиС СГУ И.В. Пете-
лин занял первое место на чемпионате России среди ветеранов по фехтованию. Он неодно-
кратно становился победителем всероссийских и мировых соревнований. Игорь Вадимович 
занимается фехтованием уже 60 лет. Спортсмен рассказал корреспонденту газеты «Саратов-
ский университет», что нужно делать, чтобы оставаться в форме.

– Чем отличается чемпионат по фехтованию сре-
ди ветеранов от обычных соревнований?

– фехтование проходит на трёх видах оружия: сабля, 
рапира, шпага. Всё абсолютно так же, кроме одного – 
количества ударов. Молодые спортсмены наносят до 
15 ударов, а мы – до 10. Сейчас в правила внесли не-
большие изменения, чтобы уравнять нас с более юными 
спортсменами: если между собой соревнуются сорока-
летний и пятидесятилетний фехтовальщики, тот, что мо-
ложе, должен нанести на один удар больше. если соро-
калетний и семидесятилетний спортсмены – то больше 
уже на два удара, и так по возрастающей. если честно, 
сложно соревноваться со спортсменами, которые млад-
ше тебя на тридцать лет, но, несмотря на это, я всё ещё 
занимаю призовые места.

– Благодаря этой победе Вы вошли в состав сбор-
ной России и примете участие в чемпионате Европы. 
Расскажите о предстоящих соревнованиях.

– Действительно, в составе сборной России я по-
еду в Хорватию, где между собой будут соревноваться 
спортсмены из 20 стран. Интересная особенность этого 
первенства – на всех соревнованиях есть возрастная 
категория, и обычно это группы спортсменов сорока, пя-
тидесяти лет и так далее. А на чемпионате европы спор-
тсмены разбиваются на команды по три человека так, 
чтобы на троих было 150 или 190 лет.

– Расскажите, как Вы начали заниматься фех-
тованием?

– Когда мне было 10 лет, из Москвы приехал тренер 
и открыл в Саратове секцию по фехтованию. Как-то раз 
он пришёл на стадион «Динамо», а я в это время играл с 
друзьями в футбол. Он заметил меня, наверное, потому, 

что я был намного выше других, и позвал в свою секцию. 
С тех пор я занимаюсь этим видом спорта.

– Насколько популярно фехтование в Саратове?
– Начиная с 1960-х годов фехтование стало очень по-

пулярным видом спорта. Это заслуга саратовских спор-
тсменов, которые неоднократно становились олимпийски-
ми чемпионами. Некоторые, кстати, были выпускниками 
нашего университета. Например, Игорь Турчин – чемпион 
мира и заслуженный мастер спорта России по фехтова-
нию. Когда начали снимать фильмы о мушкетёрах, фехто-
вание приобрело ещё большую популярность. В этом году 
в СГУ в нашу секцию пришло более 20 человек только с 
первого курса. Это показатель того, что данный вид спорта 
всё ещё востребован. У нас учатся будущие чемпионы.

– На каких соревнованиях можно увидеть студен-
тов Саратовского университета?

– В этом году с 1 по 6 июля в Смоленске пройдёт Все-
российская летняя Универсиада. Туда поедут победи-
тели соревнований среди вузов области. Команда СГУ 
стала победителем отборочного тура и примет участие 
в универсиаде. А три недели назад наши девушки-са-
блистки ездили в Казань и участвовали в чемпионате 
Приволжского федерального округа. Привезли оттуда 
серебряную медаль.

– Как и где проходят тренировки спортсменов? 
– Тренируемся в VI корпусе СГУ по два-три часа. У 

нас имеется очень хороший инвентарь: маски, фехто-
вальные костюмы. Это качественная экипировка, в кото-
рой можно выступать за рубежом. ещё у нас есть трена-
жёр, на котором отрабатывают точность ударов. Раньше 
приходилось четверым рефери судить фехтовальный 
бой. Сейчас всё электрифицировано, и соревнования 

обслуживает один судья. Вообще, наш университет 
очень помогает развитию спорта. Без поддержи СГУ сту-
денты вряд ли бы смогли постоянно принимать участие 
во всероссийских соревнованиях.

– Чем можно мотивировать молодёжь к занятиям 
спортом?

– Это очень сложно в наше время. Молодые люди 
проводят у компьютера намного больше времени, чем 
на свежем воздухе. В последнее время увеличилось чис-
ло студентов, занимающихся в спецгруппе. Всех своих 
учеников и просто друзей пытаюсь убедить заниматься 
любым спортом. Даже простая зарядка и утренняя про-
бежка укрепит здоровье. Это нужно для того, чтобы и в 
семьдесят лет становиться победителем соревнований.

Беседовала Алина ШКАРУПА

В Саратове завершились соревнова-
ния по фехтованию в рамках Спартакиады 
вузов области 2013-2014 учебного года. 
Сборная СГУ заняла первое место в обще-
командном зачёте, опередив СГЮА и СГТУ.

В личном зачёте по сабле у девушек вто-
рое место заняла студентка 4 курса факуль-
тета психолого-педагогического и специаль-
ного образования Анастасия Орлянская. На 
третьем месте – студентка 4 курса географи-
ческого факультета Даниэлла Решетарова.

Среди юношей в аналогичном зачё-
те серебро досталось студенту 3 курса 
географического факультета Александру 
Скуленко. На третьем месте – студент 
факультета нано- и биомедицинских тех-
нологий Михаил Положенков.

Победительницей в личном зачёте по 
рапире стала студентка 2 курса геогра-
фического факультета Мария Макарова. 
Второе место – у магистранта Института 
филологии и журналистики Анны Антоно-
вой. Среди юношей вторым стал студент 
2 курса Института химии Михаил Ачкасов.

Блистательное владение шпагой показа-
ли как юноши, так и девушки. Так, обладате-
лем первого места стал студент 5 курса гео-
графического факультета Михаил Чубенко. 
Серебро – у первокурсника факультета 
нано- и биомедицинских технологий Алек-
сандра Хохлова. Замыкает тройку лидеров 
первокурсник механико-математического 
факультета егор Родионов.

У девушек серебряным призёром в 
личном зачёте по шпаге стала первокурс-
ница экономического факультета Мария 
Дворянкина, на третьем месте – студент-
ка 5 курса географического факультета 
елена Горбунова.

По итогам турнира команда СГУ прошла 
отбор на соревнования IV Всероссийской 
летней Универсиады в Смоленске.

Стоит отметить, что наши фехтоваль-
щицы успешно выступили и на чемпиона-
те Приволжского федерального округа в 
Казани. Студентки Даниэлла Решетарова, 
Анастасия Орлянская и Виктория Богато-
ва завоевали там серебряные медали.

СтУденты СГУ – ПРизёРы  
оБлаСтных ВУзоВСКих  
СоРеВноВаний По ФехтоВанию

С 27 по 30 марта в Орлеане (франция) 
проходил международный рейтинговый 
турнир, этап Кубка европы по бадминтону 
«French International Challenge 2014». Со-
ревнования собрали представительный 
состав участников – более 100 спортсме-
нов из 26 стран мира.

В составе команды России выступал 
магистрант факультета психолого-педа-
гогического и специального образования 
СГУ, инструктор школы «Олимпийские 
ракетки», мастер спорта международно-
го класса, член сборной команды России 

Владимир Мальков. Он стал серебряным 
призёром в мужской одиночной категории, 
уступив в финальном трёхсетовом матче 
испанцу Пабло Абиану.

Подготовили спортсмена тренеры-пре-
подаватели Инна Зубова и Сергей Лихутин.

В этом году Владимир стал победите-
лем Кубка России. Соревнования проходи-
ли с 30 января по 2 февраля в Московской 
области. В середине февраля в швейцар-
ском городе Базеле он в составе россий-
ской сборной вышел в четвертьфинал чем-
пионата европы.

маГиСтРант СГУ – СеРеБРяный ПРизёР 
междУнаРодноГо тУРниРа  
По БадминтонУ

С 23 по 27 апреля в Краснодаре про-
шёл Кубок России по гребле на байдар-
ках и каноэ.

По итогам соревнований саратовские 
спортсмены показали высокие результа-
ты и заняли призовые места. В их числе 
– студентки Саратовского государственно-
го университета Наталия Лобова и Мария 
Александрова. Студентка социологического 
факультета Наталия Лобова заняла второе 
место в эстафете байдарок-двоек на дис-
танции 200 метров. С таким же результатом 
спортсменка финишировала на дистанции 
500 метров в составе команды байдарок-
четвёрок. Победительницей в этом заплыве 
стала студентка Института истории и между-
народных отношений Мария Александрова. 
Мария также заняла третье место в заплыве 
байдарок-двоек на дистанции 1000 метров.

Это первые соревнования сезона, на 
которых собираются сильнейшие россий-
ские гребцы. Они являются вторым туром 
отбора в Национальную сборную коман-
ду по гребле на байдарках и каноэ для 
участия в чемпионатах европы и мира. 
Чемпионат мира пройдёт с 5 по 10 авгу-
ста в Москве на канале в Крылатском.

Наталия Лобова – мастер спорта меж-
дународного класса, заслуженный мастер 
спорта России по гребле на байдарках и 
каноэ, финалистка Олимпиады в Пекине, 
посол Универсиады-2013. Мария Алек-
сандрова также является мастером спор-
та. Студентка – многократный призёр все-
российских и мировых первенств.

К Кубку России спортсменок подгото-
вили заслуженные тренеры России Сер-
гей Лукьянов и Ольга Панфёрова.

СтУдентКи СГУ – ПРизёРы  
КУБКа РоССии По ГРеБле  
на БайдаРКах и КаноЭ

26 апреля впервые проходил Кубок по 
черлидингу Саратовской области. Органи-
затором выступила Саратовская област-
ная спортивная федерация черлидинга.

Участниками соревнований стали око-
ло 100 спортсменов в составе 10 команд. 
Выступления проходили в номинациях 
«Групповой стант», «Чир пом фристайл», 
«Чир данс», «Чир данс шоу», «Дуэт» и 
«Лучший флаер». Спортсмены выступа-
ли в нескольких возрастных категориях: 
дети до 12 лет, юниоры от 12 до 16 лет и 
взрослые от 16 лет.

Команда СГУ «DiaMond» представила 
свои программы в трёх номинациях, в каж-
дой из которых заняла призовые места. По-
беду своей команде участницы коллектива 
принесли в номинациях «Чир данс шоу», 

«Дуэт» (Марина Бучнева и Юлия Плотни-
кова) и «Групповой стант», в котором участ-
ницы заняли также и второе место. Спорт-
сменки выступали в категории А – среди 
профессиональных черлидеров.

«Соревнования собрали большое ко-
личество участников, хотя и проводились 
впервые. Это говорит о популяризации 
черлидинга в регионе, его стремительном 
развитии, о появлении новых коллективов 
и направлений», – считает тренер команды 
Альбина Малаева.

В рамках проведения Кубка состоялось 
награждение призёров чемпионата России, 
в котором представительницы универси-
тетской команды завоевали призовые ме-
ста в номинациях «Чир» и «Дуэт». Чемпио-
нат проходил 12 апреля в Москве.

Команда СГУ «DiaMonD» одеРжала 
ПоБедУ на КУБКе По чеРлидинГУ 
СаРатоВСКой оБлаСти
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Взяли курс на чистоту
Уже несколько лет Совет студентов и аспирантов при поддержке Управления органи-
зации воспитательной работы со студентами СГУ успешно реализует проект «Чистый 
город». Основная цель акции – формирование в среде молодёжи Саратова и обла-
сти сознания необходимости экологической безопасности и создание компетентного 
корпуса волонтёров-экологов, деятельность которых направлена на поддержание 
чистоты города и охрану его окружающей среды.

Низкий уровень экологиче-
ской безопасности – едва ли не 
самая актуальная проблема со-
временных крупных городов. В 
Саратове состояние окружаю-
щей среды вызывает опасение 
не только у экологов, но и у про-
стых жителей. Пылевые облака и 
смог над городом с наступлени-
ем тепла – теперь вполне при-
вычные явления. Так или иначе, 
сегодня последствия загрязне-
ний техногенного характера вид-
но невооружённым глазом, а 
учёные-экологи дают неутеши-
тельные прогнозы. Экологиче-
ское состояние Саратовской об-
ласти специалисты оценивают 
как неблагоприятное. Высокая 
плотность населения, серьёз-
ные антропогенные нагрузки на 
природную среду и увеличение 
объёмов производства приводят 
к росту экологической напряжён-
ности. ежегодно предприятия 
Саратова выбрасывают в ат-
мосферу до 50 миллионов тонн 
вредных веществ, к которым от-
носятся оксиды углерода и азо-
та, диоксид серы, углеводороды, 
альдегиды, тяжёлые металлы, 
аммиак, атмосферная пыль.

Наряду с пагубным влияни-
ем промышленности и ежегодно 
увеличивающимся количеством 

транспорта и, как следствие, вы-
хлопных газов неуклонно растёт 
число несанкционированных сва-
лок. Именно поэтому одной из 
самых сложных задач является 
централизованный сбор и утили-
зация техническо-бытового мусо-
ра. К сожалению, механизм реа-
лизации бытовых отходов в черте 
города не налажен. единствен-
ной мерой являются разовые 
акции по уборке мусора, иниции-
рованные общественными орга-
низациями Саратовской области, 
и «субботники», которые также 
проводятся весной и осенью.

В СГУ Советом студентов и 
аспирантов при содействии Са-
ратовского регионального отде-
ления молодёжной общероссий-
ской общественной организации 
«Российские студенческие отря-
ды» успешно реализуется проект 
«Чистый город». Первая эколо-
гическая акция была запущена 
ещё в 2008 году, а уже с 2011 
года программа функционирует 
на постоянной основе, приобре-
тая глобальные масштабы.

«Чистый город» подразуме-
вает проведение массовых ме-
роприятий, направленных на 
развитие у жителей Саратова и 
области чувства ответственно-
сти за экологию своего города. 

В рамках проекта регулярно про-
водятся акции по сбору мусора, 
макулатуры, использованных ба-
тареек. В основном в уборке уча-
ствуют студенты и школьники.

По словам автора проекта 
Георгия Болотова, основной це-
лью долгосрочной акции являет-
ся формирование у саратовцев 
чувства ответственности за со-
хранность экологической без-
опасности города, а значит, и их 
самих. «Наша задача – показать 
жителям, что чистота Саратова 
напрямую зависит от них самих. 
Каждый из нас должен поддер-
живать порядок и призывать 
к этому других», – объясняет 
Георгий.

В рамках проекта «Чистый го-
род» реализуются мероприятия, 
направленные на привлечение 
внимания жителей Саратова и 
области к проблемам защиты и 
охраны окружающей среды.

ежегодно студенты и пред-
ставители администрации Са-
ратовской области обсуждают 
проблемы окружающей среды 
в дебатном клубе «Экология и 
культура: путь к сотрудничеству».

Студенты с трепетом отно-
сятся к чистоте великой русской 
реки. В мае в Саратове отме-
чается «День Волги», к этому 

празднику приурочен одноимён-
ный субботник. Добровольцы 
убирают набережную Космонав-
тов, территорию заброшенного 
пляжа возле моста, проводят 
концертную программу, призван-
ную привлечь внимание к этой 
проблеме.

После зимы студенты об-
устраивают природный парк 
«Кумысная поляна» во время 
экологического рок-фестиваля 
«Чистая нота», в апреле – уби-
рают скверы города, мастерят 
скворечники в рамках Междуна-
родного дня птиц. Круглый год 
проводится конкурс по сбору 
макулатуры, пластика, батареек 
и аккумуляторов «Генеральная 
уборка+».

Кроме того, в рамках проек-
та «Чистый город» проводится 
Эко-викторина – брейн-ринг, 
посвящённый теме защиты 
окружающей среды. Команды 
численностью от трёх до пяти 
человек задают друг другу ка-
верзные вопросы на тему эколо-

гии. Победители получают цен-
ные призы.

По словам организаторов 
проекта, во время проведения 
коллективных мероприятий по 
защите природы происходит 
понимание важности поднятой 
проблемы, что повышает инте-
рес и придаёт импульс к продол-
жению экологических движений 
и увеличению числа заинте-
ресованных и неравнодушных 
участников.

Нина ЦАПАЙКИНА

две команды СГУ прошли на всероссийский этап  
интеллектуальной игры
На базе Саратовского университета прошёл Кубок Приволжского фе-
дерального округа – 2014 по интеллектуальной игре «Ворошиловский 
стрелок». В четвёрку победителей вошли две команды СГУ. «Сверхно-
вая» заняла первое место, а «Тёплые коты» – третье. Вместе с пензен-
ской командой «Квадратура круга» и чебоксарскими «Победителями 
по жизни» они представят наш округ на III чемпионате России.

Саратовская область впервые стала 
площадкой для отбора команд Приволж-
ского федерального округа по игре «Во-
рошиловский стрелок». В наш город при-
ехали интеллектуалы из Республик Марий 
Эл и Чувашия, Пензенской и Ульяновской 
областей. В кубке приняли участие 20 ко-
манд. Шесть из них представляли Саратов-
ский государственный университет.

Открытие турнира прошло в XI корпу-
се СГУ. Участников приветствовали на-
чальник отдела координации молодёж-
ных программ Министерства молодёжной 
политики, спорта и туризма области 
С.е. Ходоров, начальник отдела воспита-
тельной работы со студентами УОВР СГУ 
Д.А. Никифоров, а также региональный 
руководитель турнира, студентка меха-
нико-математического факультета Мария 

Шмыгина. Они пожелали эрудитам удачи 
и победы. Надо отметить, что студенты 
СГУ давно и успешно принимают участие 
в подобных турнирах: с 2004 года в Сара-
товском университете развивается клуб 
интеллектуальных игр «Улей».

Игровой день длился около четырёх 
часов. Выбрать соперников для перво-
го этапа помогла жеребьёвка. В каждом 
туре участники на скорость отвечали на 
вопросы из различных областей науки 
и искусства: от кинематографа до ана-
томии. Каждый, кто поторопился и дал 
неправильный ответ, выбывал из игры. 
А правильная версия давала команде 
возможность увеличить численное пре-
имущество, лишив соперников одного 
участника. Побеждали те, кто смог доль-
ше продержаться в туре.

В организации и проведении турнира 
помогали активисты Совета студентов и 
аспирантов СГУ: волонтёры регистриро-
вали участников, помогали им сориенти-
роваться, вели этапы, следили за ходом 
соревнований. Возглавила игровое жюри 
студентка факультета компьютерных наук 
и информационных технологий Ирина 
Целикова. Чтобы получить такую возмож-
ность, девушка проходила тестирование 
на знание правил и решала кейс вопросов.

По результатам игры все команды по-
лучили грамоты.

Окружной турнир организован по 
инициативе оргкомитета Саратовского 
регионального отделения Российской 
ассоциации интеллектуальных клубов 
при поддержке Министерства молодёж-
ной политики, спорта и туризма области 
и Саратовского государственного уни-
верситета.

Лариса ЕФРЕМЫЧЕВА

ПРОЕКТ  
«ЧИСТый ГОРОД»:

 • дебатный клуб «Эко-
логия и культура: путь 
к сотрудничеству»,

 • акция «День Волги»,
 • экологический рок-
фестиваль «Чистая нота»,

 • акция «День птиц»,
 • конкурс «Генеральная  
уборка+»,

 • Эко-викторина.
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аБитуриентаМ сгу – 2014
центральная 

приёмная 
комиссия сгу

ул. астраханская, 83, 
iX корпус, к. 100 «Б», 
т. 26-03-04, 51-92-26

вреМя раБоты ПриёМных коМиссий: По БУдням – С 10:00 до 14:00; СУББота – С 10:00 до 12:00.

Биологический Факультет
ул. астраханская, 83, V корпус, к. 62, т. 51-92-28

геограФический Факультет
ул. Университетская, 59, iV корпус, к. 16, т. 26-12-11

геологический Факультет
ул. московская, 155, i корпус, к. 51, т. 26-03-40

институт искусств
ул. заулошнова, 5, XVii корпус, к. 6, т. 22-83-33

институт истории и Международных отноШений
ул. астраханская, 83, Xi корпус, к. 401, т. 21-06-52

институт Физической культуры и сПорта
ул. Вольская, 10, XV корпуc, к. 1, т. 22-84-70

институт Филологии и журналистики
ул. астраханская, 83, Xi корпус, к. 213, 214, т. 21-06-38

институт хиМии
ул. московская, 155, i корпус, к. 63, т. 27-14-91

Механико-МатеМатический Факультет
ул. астраханская, 83, iX корпус, к. 203, т. 51-56-14

социологический Факультет
ул. Б. Казачья, 120, Vii корпус, к. 212, т. 51-29-69

Факультет иностранных языков и 
лингводидактики

ул. заулошнова, 3, XVi корпус, к. 304, т. 27-94-96

Факультет коМПьЮтерных наук  
и инФорМационных технологий

ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 215, т. 21-36-30

Факультет нано- и БиоМедицинских 
технологий

ул. Университетская, 42, iii корпус, к. 34, т. 21-07-43, 8-927-112-16-71

Факультет нелинейных Процессов
ул. Б. Казачья, 112а, Viii корпус, к. 47, т. 51-45-40

Факультет Психологии
ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 103, т. 21-36-05

Факультет Психолого-Педагогического  
и сПециального оБразования

ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 319, т. 22-37-65

Физический Факультет
ул. Университетская, 42, iii корпус, к. 34, т. 21-07-43

ФилосоФский Факультет
ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 211, т. 22-51-10

ЭконоМический Факультет
ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 433, т.21-36-35, 8-9270570845

Юридический Факультет
ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 513, т. 21-36-51

БалаШовский институт
Балашов, ул. К. маркса, 29, т. 8 (84545) 4-55-65

геологический колледж
Саратов, ул. ак. антонова, 10, к. 106, т. 62-03-60

институт доПолнительного ПроФ. оБразования
Саратов, ул. Вольская, 10а, Xii корпус, к. 607, т. 21-36-82, 21-36-77, 22-51-20

институт Электронного и дистанционного оБучения 
Саратов, ул. московская, 161, Vi корпус, к. 213, т. 21-07-90

колледж радиоЭлектроники иМени П.н. яБлочкова
Сaрaтoв, ул. астраханская, 77, к. 109, т. 51-29-75


